
 Ayer en el estadio La Portada en La Serena se reali-
zaron diversas pruebas para el uso  de la Asistencia 
Arbitral por Video. El presidente de la Comisión 
de Árbitros de la ANFP, Enrique Osses, comenzó a 
recorrer el país para realizar una intensa práctica 
e instruir a los equipos profesionales.

“Lo encuentro lamentable, 
porque atrasa un proceso 
urgente y como región que-
damos muy mal parados des-
de el punto de vista de cómo 
incentivamos la inversión”.

Juan Manuel Fuenzalida, diputado

“Valoramos positivamen-
te la sentencia del máxi-
mo tribunal del país y que 
los tribunales ambientales 
deban pronunciarse sobre 
el fondo”

Iván Garrido, Andes Airon

“Genera un cuadro de incer-
tidumbre para la inversión 
de cualquier proyecto que 
requiera de un estudio de 
impacto ambiental, inmobi-
liarios, turísticos o mineros”.

Jorge Pizarro, senador.

“Es un revés para minera 
Dominga. Aunque no es el 
fallo definitivo, si es un im-
portante paso que se dio con 
lo dictaminado por la Corte 
Suprema”.

Nancy Duman, Alianza Humboldt.
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 Corte Suprema resolvió acoger tres recursos de casación de or-
ganizaciones contrarias el proyecto y revierte decisión judicial 
previa, con el fin de que se revise el fondo del tema.

TRIBUNAL AMBIENTAL
VERÁ NUEVAMENTE
EL CASO DOMINGA

RESOLVERÁ SI PROYECTO CUMPLE O NO LEGISLACIÓN DE MEDIO AMBIENTE

24

PREPARAN EL USO
DEL VAR EN LA ZONA

DEPORTES

ROMPE EL SILENCIO

Ex asesor  de diputado 
Velásquez se defiende
En entrevista con Canal 13 quien denunció a 
parlamentario  de acoso sexual afirmó que este 
se obsesionó con él. 19

ALCALDE DE ILLAPEL 
ADVIERTE SOBRE DUROS 
EFECTOS DE LA SEQUÍA

SOCIAL

12-13

Retraso en hogar estatal 
agrava situación de 
ancianos en abandono

LAUTARO CARMONA
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“No hay razones para seguir 
poniéndole piedras en el ca-
mino y que en estas piedras 
los únicos que están afec-
tados son las familias de La 
Higuera y sus localidades”.

Francisco Eguiguren, diputado.

“El fallo genera un escenario 
favorable para Dominga. Se 
instruye al tribunal para que 
resuelva los temas de fondo, 
y ahí el proyecto minero tie-
ne una gran fortaleza”.

Daniel Mas Valdés, Cidere.

“La máxima institución jurí-
dica de Chile se ha pronun-
ciado, y se ha pronunciado 
diciendo que ‘esto se puede 
hacer, pero mejórenlo de 
nuevo’.

Yerko Galleguillos, alcalde. 

“Llamo a respetar los fallos 
de los tribunales y valoro 
que volviendo al Tribunal 
Ambiental, su aprobación o 
rechazo, no estará contami-
nada políticamente”. 

Matías Walker, diputado. 

LA SERENA SALE
A DEFENDER SU LOCALÍA
HOY ANTE COPIAPÓ

FÚTBOL

21-22

ELEAM DE LAS COMPAÑÍAS

4-5

16 a 18
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Con sorpresa y curiosidad fue recibida “la invitación” 
que llegó a los medios de prensa para participar en 
la cena de camaradería de la Cámara de Turismo 
Región Coquimbo A.G  para conmemorar el cuarto 
aniversario hoy a partir de las    19:30 horas en el Club 
Playa Blanca, Comuna de Coquimbo, ubicado en Km 
415, desvío a Tongoy. Junto con la invitación  se agre-
gaba el costo de la adhesión para tomar parte  de la  
actividad.  Socios y colaboradores $25.000  pesos y 
adhesión general, $30.000. 

EL BARÓMETRO

Aunque el gobierno regional no se pronunció sobre el fallo  en el caso Dominga  que  se difundió 
durante la tarde de ayer y definió que  deberá nuevamente ser analizado por el Tribunal Ambiental, 
durante  la mañana en el transcurso de la conferencia de prensa sobre las actividades que se 
efectuarán en el marco de la  COP 25 que se desarrollará  en Chile, la intendenta  Lucía Pinto  fue 
consultada por El Día en el encuentro con los medios en la Plaza de Armas si esta cumbre no sería 
opacada por el dictamen del máximo tribunal. En forma clara la  autoridad lo descartó tajante-
mente. “Lo que ocurra en los tribunales, lo que dictamine la Corte Suprema se deberán tomar las 
acciones necesarias, pero una cosa no impide en absoluto el hecho que nosotros hayamos tomado 
esta bandera que no es por un tema político, sino que de interés mundial. Estamos viendo en las 
distintas noticias y en la región y en el país completo que por primera vez la sequía llega hasta la 
Región del Maule, de manera que debemos tomar conciencia que el cambio climático existe y hay 
que trabajar… En este minuto lo que nos entusiasma y mueve es hacer el llamado para que todos 
vengan a participar de esta primera actividad grande que tenemos de la COP 25 (festival artístico) 
el 5 de octubre”. 

Por las diferentes vías las autoridades regionales 
buscan intentar  comunicar lo que  está realizando 
en sus respectivas carteras. Es por ello que cada día es 
más frecuente que seremis y gobernadores recurran a 
las redes sociales, sobre todo Facebook y Twitter  para 
destacar lo realizado. Esta fórmula tiene sus ventajas. 
Lleva a las autoridades a  asegurarse la claridad del 
mensaje y evitar intermediarios y contra preguntas. 
Por ejemplo, ayer destacó la noticia entregada por  
la seremi de Bienes Nacionales,  Gianinna González, 
quien a través de un corto video en Twitter, resaltaba 
la recuperación de un inmueble fiscal en La Serena. 
“Con nuestro programa operación rescate  que desde el 
2006 estaba ocupado por ocupantes irregulares y hoy 
día ha vuelto al fisco. Por lo tanto estamos contento,   
porque vamos a poder entregárselos a organizaciones 
que realmente cuiden lo que realmente pertenece a 
todos los chilenos y organizaciones que respetan sus 
espacios”, sentenció. 

El impulso de las redes

Posición clara

 A través de un correo electrónico el presidente del rubro comercio y turismo de Tongoy, Raúl 
Sanders, dejó a entrever el malestar que existiría en el balneario ante lo que calificó de una falta “de 
coordinación” con Carabineros del sector, lo que a su juicio estaría afectando las acciones preventi-
vas para enfrentar hechos delictuales. Asegura que desde que realizó un cambio  en la tenencia “se 
comenzó a fiscalizar de una forma distinta y poco respetuosa con el público y con el empresariado 
especialmente”.

Plantea que las fiscalizaciones se han enfocado en los dueños de locales comerciales, dejando de 
lado otras acciones preventivas. “Llegan grabando con teléfono, en forma prepotente, sin responder 
lo que se les pregunta. Además los uniformados “no consideran las denuncias o sugerencias reali-
zadas por los empresarios de nuestro pueblo y eso lleva a que la coordinación se torne deficiente”.

En todo caso dice estar consciente de que los locales comerciales deben estar  con su documenta-
ción al día y dentro de lo que exige la ley, pero admite que “han actuado con más fuerza de lo normal 
y no siempre en justicia”.

Es por ello que proponen una reunión con todos los actores relacionados al ámbito de la seguridad 
para  planificar y mejorar los procedimientos de coordinación entre todas las partes.

Preocupación en Tongoy

Entrando en onda
Especial “invitación” Primero llamó la atención en 

Coquimbo, Ovalle, luego en La 
Serena, aunque en este caso se 
retirarán por algunas dificultades y 
ahora  se sumó la comuna de Monte 
Patria  con la moda de instalar le-
tras gigantes  como una forma de 
destacar el nombre de la ciudad, 
pero al mismo tiempo incentivar  
a los turistas que se puedan foto-
grafiar y llevarse un recuerdo. Una 
idea importada  desde balnearios 
como Cancún en México. 
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EDITORIAL

El turismo constituye, en muchos países q ue han asumido la tar ea de 
impulsar esta actividad, un sólido pilar socioeconómico, contribuyendo 
de esta manera a que las personas puedan hacer uso de ella.

Vacacionar, es un der echo internacional establecido por las Naciones  
Unidas, cualquiera pueda ser  la motivación, está inserto 
en el concepto turismo que el léxico define, quizás muy  
sucintamente, como la afición a viajar por gusto de recorrer 
un país o región.

Los países que han fortalecido este quehacer han tenido 
exitosos resultados, no sólo e n Europa sino e n nuestra 
región, entendida como América Latina y El Caribe.

Los ejemplos son claros y están presentes México, Colombia, 
pese a sus dificultades políticas inter nas, Ecuador, Perú, 
Brasil y Chile.

Nuestro país e n las últimas dé cadas ha logrado significativas me tas 
en materia de promoción turísticas y esto se ha reflejado en el creciente 
número de visitantes, no sólo en el verano sino durante todo el año, ex-
tendido esto a regiones.

En el 2018 casi seis millones de turistas llegaron al país por atractivos 
como los que ofrece el norte, zona central y el sur con sus lagos, ríos y un 
turismo de aventura que capta, cada vez más, la atención de los extranjeros.

La Región de Coquimbo no escapa a este fenómeno porque fue privilegiada 
en la creación con atributos naturales que son difíciles de 
encontrar, entre ellos, tener, en pocos kilómetros, playas, 
valles y montañas.

Esto ha facilitado la gener ación de una adecuada infr a-
estructura para las variadas actividades que se ofrecen  
como astroturismo, su principal carta de presentación, la 
agroindustria pisquera, el enoturismo y una artesanía y 
gastronomía que le otorgan una identidad propia.

En la celebración del Día Mundial del Turismo, se sacan, 
sin duda, cuentas alegres, porque este año se ha sido escenario de varia-
das actividades y aumentado el númer o de visitantes, partiendo por el 
período estival, Semana Santa, el eclipse solar y las festividades patrias, 
que dan cuenta de que éste es un polo de desarrollo turístico importante 
y que hay que cuidar.

Nuestro país en las últi-
mas décadas ha logrado sig-

nificativas metas en mate-
ria de promoción turísticas 
y esto se ha reflejado en el 
creciente número de visi-

tantes, no sólo en el verano 
sino durante todo el año.
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HUMOR

El turismo es otro sólido pilar que
sustenta el desarrollo regional

CARTAS

Global Citizen 
Award

El que el Presidente Piñera haya recibido el 
“Global Citizen Award” —reconocimiento de 
Chile en la protección del cambio climático 
y del calentamiento global —,  habla del r ol 
protagónico que está teniendo el país por 
posicionar temas medioambientales a nivel 
mundial.

Uno de ellos es,  la Cumbre de Acción  
Climática, citada por el secretario general 
de Naciones Unidas, constituye uno de los  
eventos decisivos para el destino del planeta 

y, también, para el éxito o fracaso de la COP 
en Chile. La COP25, que se celebrará en  
diciembre, es la  última instancia formal 
para realizar los ajustes y poner en marcha 
los acuerdos suscritos en París tales como 
reducir la temperatura del planea y poner en 
marcha una serie de políticas para combatir 
el cambio climático. 

Esta cita internacional es vital no sólo para 
el Chile, sino para el futuro del planeta en  
los próximos 50 años,  poniendo también 
sobre la mesa una discusión profunda sobre 
el cuidado de los océanos y la Antártica, el 
uso eficiente de la ener gía, cuidado de los  
ecosistemas y el sustento de la biodiversidad, 
siendo Chile una parte fundamental para la 
construcción de este acuerdo.

La instancia, constituye la oportunidad  
para que Chile adquiera un rol pre pon-
derante en el área medioambiental y,  de 

paso se corrobore el compromiso que está 
dando este Gobierno con el país y las futuras 
generaciones.

María Trinidad Ovalle F.

Abogada

Incluso antes de darse a conocer el  
Presupuesto 2020, parlamentarios de opo-
sición han manifestado que la discusión 
será difícil, ¿no será mucho?

Durante 1 año y 6 meses de gobierno se han 
concentrado los esfuerzos y la atención en 
urgencias que habían sido postergadas por 

Renata García D.

mucho tiempo. Se impulsó la capacidad de 
diálogo, la colaboración y los acuerdos. En 
ese contexto, ¿por qué no dar la oportunidad 
al Gobierno de contar con los recursos para 
seguir avanzando?

A pesar de la crisis económica mundial, este 
año se ha avanzado en diversas iniciativas 
de seguridad combatie ndo fuertemente 
el narcotráfico, se incentivaron reformas 
al Sename, Migraciones, se incentiv ó la 
inversión y se potenció el transporte limpio 
como Red y, por si fuer a poco, seremos 
líderes de la máxima cumbre para combatir 
el cambio climático con la Cop25.

Y, aunque aún falta por avanzar en moder-
nización tributaria y reforma a las pensiones, 
creo que, a lo menos, merece el beneficio 
de contar con los recursos necesarios para 
hacer efectivas las iniciativas que se propo-
nen para todos los chilenos.

Presupuesto 
2020

‘DÍA MUNDIAL DEL TURISMO’
Oye… ¡¡Esto no es lo que yo pensé para nuestro viaje en ‘Crucero’
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Hace seis años que la vida de la señora 
Norma Lobos cambió para siempre. 
La mujer de 77 años, comenzó a sufrir 
los primeros síntomas de Alzheimer, 
enfermedad que se ha ido desarro-
llando y que la ha hecho perder por 
completo su autovalencia. 

Hoy vive con su hija mayor, en el 
pequeño poblado de El Progreso, en 
Tambillos, comuna de Coquimbo, y 
su situación empeora cada día más. 
Así lo relata precisamente Loreto 
Galleguillos, quien la mantiene a su 
cuidado, pero asegura, “la situación 
ya se ha vuelto insostenible”. Los 
recursos simplemente no alcanzan 
y la señora Norma necesita cuidados 
especiales. “Yo la amo, es mi madre y 
aquí está corriendo un riesgo tremen-
do. A veces se arranca, y no podemos 
encontrarla, ya no nos reconoce, ni 
reconoce su casa. Eso, por un lado, y 
por otra parte, no podemos costear 
todo lo que a ella le hace falta, sólo 
mi marido trabaja y con un sueldo 
mínimo criar a dos hijas y tenerla 
a ella es muy complicado, por eso 
necesitamos que alguien nos ayu-
de”, dice Loreto, cuya madre lleva 
cerca de un año en lista de espera en 
un centro residencial para adultos 
mayores. “Si de mí dependiera yo la 
tendría conmigo, pero mi realidad 
me lo impide”, agrega. 

UN CASO QUE SE REPITE

El caso de la Loreto y su madre, 
la señora Norma, no es aislado. De 
hecho, constituye una problemática 
importante e nivel regional: ¿Qué 
pasa con los adultos mayores que se 
encuentran en el abandono o cuyas 
familias ya no pueden hacerse cargo? 
Aquello es algo que todavía está lejos 
de resolverse y la demanda por hoga-
res de ancianos es demasiado grande 
para una oferta limitada en un país, 
y región, que envejece cada vez más. 

Las listas de espera son cada vez 
más extensas, y los tiempos pueden 
ser tan amplios que muchos adultos 
mayores mueren sin obtener un cupo. 

En la Fundación Las Rosas, por ejem-
plo, el año pasado llegaron a existir 
cerca de 120 postulantes en al hogar, 
los que no podían atender debido 

a que ya estaban copados. Aquello 
pasa en las cinco residencias que 
reciben una subvención del Estado 
en La Región, por lo mismo, cuando 
en la Cuenta Pública Presidencial de 
mayo del 2014 la entonces Presidenta 
de la República, Michelle Bachelet 
anunció la creación de 21 centros de 
larga estadía (ELEAM) para adultos 
mayores a lo largo del país, se vis-
lumbró como el inicio de la solución 
para una dramática realidad. 

Pero no todo ha resultado como 
se esperaba. A la fecha, sólo 14 se en-
cuentran funcionando y uno de ellos 
está construido, incluso equipado 
desde hace dos años, pero todavía 
no se inaugura y se encuentra en el 
total abandono. Se trata de ELEAM 
de La Serena. 

RETRASO EN HOGAR ESTATAL AGRAVA 
SITUACIÓN DE ANCIANOS EN ABANDONO

podría estar operando el primer trimestre del 2020

Para octubre del 2018 estaba presupuestado que el EL EAM 
de Las Compañías estuviese operativo y albergara a 70 
adultos mayores. Pero debido a que la última licitación  
fue declarada desierta por falta de interesados, todo se ha  
retrasado, por lo cual el Gobierno adjudicará de manera  
directa la administración del recinto, algo que debería estar  
finiquitado antes de fin de año, sobre todo por la urgencia  
que existe producto de las extensas listas de espera para  
conseguir un cupo en un hogar.

@eldia_jcpizarro 

Juan Carlos Pizarro A / LA SERENA

Zona de debates

“No fue prioridad para este Go-
bierno, esto lo digo a la luz de 
los hechos que hemos visto por-
que nosotros en su momento 
dejamos todo en marcha para 
que se licitara, pero se dejó pa-
sar el tiempo”. 

ALEJANDRA DÍAZ

EXDIRECTORA DEL SENAMA

“El ELEAM de Las Compañías es 
un proyecto que tiene que con-
cretarse, porque sería tremen-
damente beneficiosos para la 
ciudad y para la región, porque 
se necesitan manos e infraes-
tructura”. 

MARÍA CLAUDIA DROGUETT

FUNDACIÓN ANTONIO FARRÉ AZORÍN

“Ya existen conversaciones con 
distintas entidades que quie-
ren empezar a trabajar con el 
ELEAM, que quizá no postularon 
en su momento porque pensa-
ron que no podían ganar esta 
licitación”. 

MARCELO TELIAS

SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL

“DEJÓ DE SER PRIORIDAD”

Fue en marzo del 2018, durante los últi-
mos días de la administración anterior, 
que las obras del  ELEAM emplazado en 
Las Compañías fueron entregadas, y se-
gún se tenía presupuestado, éste debía 
estar operativo en el mes de octubre de 
ese mismo año. 

La expectativa era alta dado la magnitud 
de la obra. Con 6.000 m2, tuvo un costo 
de $3.279 millones y tendría capacidad 
para 70 adultos mayores -35 hombres y 
35 mujeres-, pero nada se concretó en los 
plazos establecidos, según sostiene la 
exdirectora regional del Senama (Servicio 
Nacional del Adulto Mayor) Alejandra 
Díaz, quien sostiene que el proyecto “no 
fue prioridad para este Gobierno, esto lo 
digo a la luz de los hechos que hemos 
visto porque nosotros en su momento 
dejamos todo en marcha para que se 
licitara, pero se dejó pasar el tiempo y 
ahora se ha dilatado al punto que las 
personas adultas mayores que están 
solas en esta región, o que no tienen 
una red de apoyo que puede hacerse 
cargo, estén sufriendo las consecuen-
cias”, sostuvo Díaz. 

FUNDACIONES VISLUMBRAN
EL PROBLEMA 

El problema se hace cada vez más visible 
para las fundaciones que reciben sub-
vención del Estado, y que ven cómo, cada 

Yo la amo, es 
mi madre y aquí 
está corriendo un 
riesgo tremendo. 
A veces se arranca, 
y no podemos 
encontrarla, ya no 
nos reconoce, ni 
reconoce su casa”

LORETO GALLEGUILLOS

hIjA DE ANCIANA
qUE ESpERA UN hOgAR
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un proyecto”, expresó. 

AGRUPACIÓN DE 
PENSIONADOS 

Desde la Asociación 
C h i l e n a  d e 
Pensionados, el diri-
gente regional Raúl 
Montecinos, quien también 
forma parte del consejo asesor del 
Senama coincide con la urgencia 
de la concreción del recinto de Las 
Compañías, y hace énfasis en el deterio-
ro que pueden sufrir sus instalaciones. 
“Es triste ver este edificio construido, 
y que no se ocupe, porque hay una 
necesidad grande. Ahí dentro hay 
muebles y equipos y es preocupante 
que frente a un sismo fuerte, o pro-
ducto del mismo abandono, se vaya 
deteriorando todo. Esto se tiene que 
solucionar pronto”, afirmó. 

DESDE EL PARLAMENTO 

El diputado por la Región de 
Coquimbo, Matías Walker (DC) expresó 
que, “alguien debe tomar las riendas 
del asunto” y el Gobierno tiene que 
actuar rápido. “Es una lástima que se 
esté produciendo este retraso. Más 
allá de algo político, quiero llamar la 
atención sobre la necesidad de que 
todas las obras que se iniciaron bajo 
el Gobierno de la Presidenta Bachelet, 
se concreten, porque lo mismo nos 
ha pasado con algunos jardines infan-
tiles, que no se han ejecutado (…) En 
el tema del ELEAM, si la licitación fue 
declarada desierta, hay que adjudicarla 
de manera directa y no dilatar más 
la situación”, insistió  Walker. 

vez más, sus listas de espera crecen 
producto de la falta de recintos, que, 
se supone, el ELEAM, debería cubrir. 

Leonardo González, Jefe Técnico de 
Fundación Las Rosas, admiten que la 
situación es compleja. “Siempre las 
listas de espera han sido de 100 perso-
nas, o más, por lo mismo es bastante 
triste lo que ha pasado con el ELEAM, 
porque lo construyeron y a nadie se 
le hace rentable adjudicarse el hogar, 
porque recordemos que el costo por 
mantener a un solo adulto mayor es 
de 750 mil pesos, y eso es sólo una 
parte ya que hay una serie de otros 
gastos”, especificó González, agregan-
do que “sí, efectivamente proyectos 
como este deberían ser prioritarios, 
porque el tema del adulto mayor y la 
indefensión en la que se encuentran 
es un tema país que nunca ha sido 
bien abordado”, precisó. 

María Claudia Droguett Silva, parte 
del directorio de la Fundación Antonio 
Farré Azorín, es categórica. “El ELEAM 
de Las Compañías es un proyecto que 
tiene que concretarse, porque sería 
tremendamente beneficioso para 
la ciudad y para la región, porque se 
necesitan manos e infraestructura 
que sean acordes a las necesidades 
físicas, psíquicas, afectivas de los 
adultos mayores de hoy”, indicó. 

Consultada respecto a la falta de 
interesados en asumir las operacio-
nes del recinto, manifestó que “es 
preocupante, porque quiere decir que 
algo está faltando en el Estado que 
no se entrega a las instituciones que 
quisieran adjudicarse esto, las mejores 
condiciones. Por ejemplo, se adjudica 
sólo por un tiempo determinado, tres 
años, lo que hace difícil desarrollar 

6000
Metros cuadrados es el espa-
cio total del moderno centro 
residencial que aún no es in-
augurado. 

El moderno recinto de seis mil metros cuadrados albergará a 70 adultos mayores, pero se mantiene cerrado, pese a que 
fue entregado hace dos años. 

Envueltos en nylon se encuentran los 
muebles al interior del ELEAM, para que no 
sufran un deterioro por el no uso. 

CEDIDAS 

BUENAS NOTICIAS

Pero el escenario no sería tan negativo, 
según indica el seremi de Desarrollo 
Social Marcelo Telias. Consultado respecto 
al por qué no se encuentra operativo 
el establecimiento de larga estadía, 
ratificó que en la última licitación no 
existieron postulantes, por lo que, tal 
como señala Walker, están trabajando 
para la adjudicación directa. “Ya existen 
conversaciones con distintas entidades 
que quieren empezar a trabajar con el 
ELEAM, que quizá no postularon en su 
momento porque pensaron que no 
podían ganar esta licitación, y nosotros 
les estamos informando las posibilida-
des a un abanico de empresas, por lo 
que muy pronto estaríamos cerrando 
esto”, afirmó. 

Y se atrevió a dar fechas. Manifestó que 
en diciembre del 2019 pretenden tener 
a la empresa encargada y “ojalá, si todo 
sale bien, que el ELEAM esté operativo 
el primer trimestre del 2020”.  

un proyecto”, expresó. 

Montecinos, quien también 
forma parte del consejo asesor del CEDIDAS 

Con 77 años, la señora Norma Lobos sufre 
un alzheimer grave que la ha llevado a ser 
un peligro para sí misma, requiriendo ser 
trasladada a un ELEAM, pero lleva un año 
esperando un cupo.

LAUTARO CARMONA
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Este año, Chile es la economía anfi-
triona de la APEC, es en ese sentido que 
a partir del próximo lunes, la Región 
de Coquimbo será el escenario de una 
serie de actividades que se desarro-
llarán en el marco de la Semana de 
la Mujer, instancia que busca empo-
derarlas económicamente, además 

de compartir los avances y desafíos en 
esta materia con otros países. 

La subsecretaria de la Mujer y Equidad 
de Género, Carolina Cuevas, dijo que esta 
instancia marca un precedente, ya que 
esta será la primera vez que una APEC 
define como una de sus prioridades de 
trabajo temas relacionados con la mujer.

La actividad contará con la participa-
ción de líderes de las 21 economías del 
Foro de Cooperación Económica del Asia 
Pacífico y exponentes internaciones del 
sector privado que se quedarán en la zona 
hasta el sábado 05 de octubre. 

-¿Por qué es tan importante esta 
actividad?

“El Foro constituye para Chile el principal 
esquema de integración económica en la 
Región del Asia Pacífico. Ha demostrado 
ser un órgano catalizador e incubadora 
de los procesos de liberalización eco-
nómica y comercial a nivel bilateral y 
multilateral”. 

“Además marca un hecho histórico. En 
los 30 años que ha existido la APEC nunca 
antes se había presentado un plan de esta 
naturaleza. Para nosotros es muy impor-
tante compartir los conocimientos que 
tenemos y aprender de ellos en materia 
de integración de la mujer”.

“Esta es una manera de demostrar la 
coherencia del Gobierno de Sebastián 
Piñera, con lo que hemos hecho con 
nuestra agenda a nivel local y ahora puesto 

La subsecretaria Cuevas participará de la Semana de la Mujer en La Serena, que se iniciará el lunes 30 de septiembre y culminará el sábado 05 de octubre. 

SubSecretaria de la Mujer y equidad de Género, carolina cuevaS:

A partir del próximo lunes y hasta el sábado 5 de octubre,  
la capital regional será escenario del encuentro que  
busca destacar el rol de la mujer en la economía, además  
se firmará la “Hoja de ruta de la mujer y crecimiento  
inclusivo de Santiago”, documento que expresa las 
principales áreas de trabajo de la agenda nacional de aquí  
a 2030.

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA

“El Foro Mujer La 
Serena demostrará
el liderazgo de Chile 
en esta materia”

Cedida 
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Firmaremos un 
acuerdo donde 
estableceremos el 
trabajo en torno a 
la mujer de aquí al 
2030”. 

CAROLINA CUEVAS

subsecretaria de la mujer 
y equidad de género

nomías las que arribarán a la región 
el próximo lunes. Una oportunidad 
para mostrar lo mejor de la zona, su 
gastronomía y sus cielos transparen-
tes y así potenciar La Serena y otras 
comunas como destinos turísticos.

Ante esto, la subsecretaria Carolina 
Cuevas dijo que la comitiva recorre-
rá el Valle del Elqui, con la finalidad 
de mostrar la tierra que vio nacer la 
poetisa y Premio Nobel de Literatura. 

-¿El encuentro culmina con una 
actividad exclusiva para la comitiva?

“Sí, iremos al Valle del Elqui, es una 
visita cultural que incluye recorrer 
algunos observatorios y el Museo de 
Gabriela Mistral. La gente que viene 
está expectante por ir a esa zona de 
la región”.

-Además una de las zona cero del 
eclipse total de sol de julio

“Mucha gente ha preguntado por 
eso. Creo que la zona se ha posicio-
nado bastante después del fenómeno 
astronómico y eso es muy bueno. La 
comitiva ya está al tanto de la rique-
za de la zona. El valle es un detino 
internacional”. 

aSTRONOMÍa MUNdiaL

La Región de Coquimbo posee los 
cielos más transparentes del mun-
do, considerada una ventana para la 
astronomía, no por nada, la zona ha 
desarrollado una serie de observatorios 
que han desempeñado un rol clave en 
la investigación astronómica.

De hecho, la subsecretaria comen-
tó que en una de las actividades se 
presentarán dos figuras femeninas 
importantes de esta disciplina como 
las astrónomas, Mónica Rubio y María 
Teresa Ruíz. 

-¿Habrá espacio para hablar de los 
cielos de la zona?

“El día jueves tendremos a dos mujeres 
astrónomas mostrando esta ciencia a 
la ciudadanía. Queremos mostrar el 
privilegio que tiene Chile con estos 
cielos únicos”.

 Por último, la subsecretaria de la 
Mujer y la Equidad de Género, Carolina 
Cuevas, llamó a la ciudadanía a rescatar 
la labor y el objetivo de este encuentro. 
La Semana de la Mujer también tendrá 
actividades paralelas en La Serena y 
en Santiago, presentaciones en con-
ferencias con figuras internacionales 
y nacionales.

a disposición a nivel internacional. 
El Foro Mujer La Serena demostrará 
el liderazgo de Chile en esta materia”.

-Apec 2019 tiene varios foros, uno 
de ellos se realizará en La Serena

“Así es, la APEC dura todo el año, la 
gente tiende a pensar que es sólo la 
cumbre que se desarrollará a fin de 
año en el sur. Pero operan cerca de 90 
foros de trabajo y uno de esos, el de 
la mujer se realizará en La Serena, en 
la Región de Coquimbo”. 

-¿Y por qué La Serena?
“Para nosotros sería más cómodo 

hacerlo en Santiago, pero el presiden-
te Sebastián Piñera nos encargó que 
este año APEC tenga una cobertura 
regional y en terreno y además de 
una mirada ciudadana”.

- Además, la región de una mujer 
importante a nivel mundial, como 
Gabriela Mistral…

“Claro, la tierra de la poetisa y Premio 
Nobel de Literatura. Sin  duda la figura 
de Mistral representa lo que es Chile 
en el exterior, una mujer única”. 

- De manera integral, ¿En qué con-
siste este foro?

“Vamos a tener la oportunidad de 
tener una profunda conversación 
entre las 21 economías en torno de la 
relevancia en la plena incorporación 
de la mujer a la economía. La idea es 
poner a la mujer en el centro del de-
sarrollo de la región del Asia pacifico”. 

-¿Y cuál será el legado de este 
encuentro?

“Chile como economía sede pre-
sentó una “Hoja de ruta de la mujer 
y crecimiento inclusivo de Santiago” 
y que será parte del documento que 
los líderes mundiales firmarán en la 
cumbre que se realizará en noviembre. 
Ese es el objetivo y fin”. 

-¿En qué consiste esa hoja de ruta?
“Es un documento que va firmado 

por las 21 economías, es básicamen-
te un acuerdo donde establecemos 
lo que vamos a trabajar de aquí al 
2030, tiene unas áreas principales 
de trabajo, objetivos y un plan de 
implementación”.

aCTiVidadeS

El foro se realizará desde el lunes 
30 hasta el sábado 05 de octubre, las 
actividades se centrarán en encuen-
tros con mujeres líderes de distintas 
disciplinas, como astronomía, política, 
economía, entre otras, en las ciudades 
de La Serena y Vicuña. 

-Las actividades comienzan el 
lunes…

“Así es, comenzamos con un taller, 
un seminario, una mesa de trabajo 
para mujeres emprendedoras para 
la Región de Coquimbo, patrocinado 
por ProChile, el Servicio Nacional de 
la Mujer y el ministerio,  con el fin de 
acercar nuestras mujeres emprende-
doras al desarrollo y la exportación 
de sus productos”.

-¿Dejarán también un legado 
tangible?

“El día lunes tendremos una activi-
dad en el Colegio Pedro Aguirre Cerda, 
donde vamos a dejar un recuerdo del 
paso de la APEC  mujer en la región.  

en el encuentro participarán líderes y expertas de las 21 economías que forman parte de la 
aPeC. 

eL dia

21
Economías integran la APEC, 
foro creado en 1989, Chile se 
sumó en el año 1994.

Además, un reconocimiento a Gabriela 
Mistral”.

-¿Habrá espacio para premiar a 
emprendedoras?

“El miércoles, por ejemplo, vamos 
a premiar y reconocer algunas em-
prendedoras que están participando 
en un concurso y realizarán una pre-
sentación final”.

-También habrá un encuentro  
público privado con importantes 
figuras nacionales

“El jueves realizaremos ese encuen-
tro con cuatro paneles, con la idea 
de conversar con ambos sectores y 
la sociedad civil sobre esta materia. 
Nosotros como Gobierno sabemos 
que el sector privado tiene un rol 
importante al momento de integrar 
a la mujer en la economía”.

“De Chile estarán los principales re-
presentantes del sector privado y gente 
de distintas economías, ministros de 
otros países, como Singapur, Japón. 
Será un dialogo interesante donde se 
compartirán experiencias y desafíos 
y cómo podemos avanzar en esta 
materia y hacer real esta aspiración 
de igualdad en la economía”. 

 -¿Respecto a las mujeres chilenas, 
quiénes estarán presente?

“La ministra de Transporte, Gloria 
Hutt, la alcaldesa de Providencia, Evelyn 
Matthei y expertas de organizaciones 
internacionales como Oracle, Facebook, 
Deloitte”. 

UNa OPORTUNidad 
PaRa MOSTRaR La ReGiÓN

Serán expertas y líderes de 21 eco-

Tendremos 
una profunda 
conversación en torno 
a la relevancia de la 
incorporación de la 
mujer a la economía.

CAROLINA CUEVAS

subsecretaria de la mujer 
y equidad de género
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Aspiraciones en RN se 
despejarán en consejo 

A GOBERNADOR REGIONAL 

El presidente regional de la colectividad declaró que  
todavía trabajan en la elaboración de perfiles y que no  
hay una fecha exacta para dar a conocer los nombres que  
podrían ser candidatos a gobernador regional, aunque en  
varias ocasiones se ha mencionado que la mejor carta para  
asumir el desafío sería Adriana Peñafiel, sin embargo,  el 
core Marcelo Castagneto ha comentado que se encuentra  
disponible para lo que se estime conveniente.

A la fecha no hay una postura oficial, sin embargo, en varias oportunidades se ha mencionado que la carta más propicia sería Adriana Peñafiel. 
El core Marcelo Castagneto ha confesado su aspiración y disposición para lo que estime la colectividad. 

EL DIA

La tensión parece ganar terreno y 
todavía no hay una fecha clara para 
conocer los rostros que podrían ser 
candidatos a gobernador regional de 
la coalición Chile Vamos. 

Si bien la UDI ya le brindó apoyo a 
Lucía Pinto ante una eventual candi-
datura, decisión que no estuvo ajena 
a polémicas, ya que Darío Molina 
denunció irregularidad en el proceso 
donde no se consideró su intención 
de hacer una primaria, a eso se sumó 
la crítica de Renovación Nacional in-
dicando una “sutil desventaja” para 
sus posibles candidatos, ya que la 
actual intendenta continuará en el 
cargo hasta el 25 de octubre. 

Ahora, al parecer, la competencia 
interna se habría generado en RN, 
partido que no ha dado luces de que-
rer entregar una información oficial 
sobre el proceso interno. Pero que ha 
insinuado en reiteradas oportunida-
des que la mejor carta para asumir el 
desafío sería Adriana Peñafiel, presi-
denta del Consejo Regional. 

Sin embargo, los últimos hechos 
registrados  en el órgano, han gene-
rado una serie de especulaciones, 
especialmente porque los involucra-
dos serían el core Marcelo Castagneto 
(RN)  y Adriana Peñafiel (RN). 

La presidenta del CORE no habría 
visado en primera instancia un viaje 
del core a San Juan para la próxima 
semana, permitiendo solo la parti-
cipación de su par Alberto Gallardo, 
situación que habría cambiado tras 
criticar la decisión adoptada. 

Las supuestas “diferencias” se habrían 
maximizado luego de las declaracio-
nes emitidas por Castagneto donde 
demostró interés y disposición para 
asumir la candidatura a gobernador 
regional, si así lo estima conveniente 
el partido. 

DESCARTANDO DIFERENCIAS

La presidenta del CORE, Adriana 
Peñafiel, descartó tajantemente cual-
quier tipo de diferencias por aspira-
ciones políticas a un cargo y aseguró 
que el hecho puntual ocurrido en 
el órgano se trató de “una situación 
administrativa” que no reviste en 
ningún caso “competencias” con 
Castagneto. 

“No hay disputa ni nada que se le 
parezca. Lo que ocurrió con Marcelo 
es una cuestión netamente admi-
nistrativa, se resolvió y no le asigno 
ninguna importancia. Competencias 
entre nosotros no existen”, aclaró la 
líder del CORE. 

Por último y de manera escueta, 
Adriana Peñafiel detalló que al interior 
de Renovación Nacional no se han 
definido las candidaturas de cara 
a las próximas elecciones del 2020 
y que adelantarse a los hechos no 
sería prudente. 

“El partido todavía no entra en ese 
proceso constitucional, por ahora yo 

Alejandra Carvajal / LA SERENA

@eldia_cl

no soy candidata a nada y debemos 
esperar qué sucede en el tiempo que 
corresponde. Por ahora yo estoy feliz 
trabajando en el CORE”, concluyó  
Peñafiel. 

VARIABLES QUE OCURREN 
EN LA POLÍTICA

En tanto, el core Marcelo Castagneto, 
catalogó el impasse como “una  de 
las tantas variables que ocurren en 
la política”. Sin embargo, reconoció 
que hay una serie de hechos que se 
suman y en los que él ve un “cambio 
de actitud” por parte de Peñafiel. 

“De un tiempo a esta parte se ha 
visto una especie de tensión, desde 
que ella presentó su renuncia, fue ahí 
cuando se generó diferencias entre la 
UDI y algunos miembros de RN.  Esa 
tensión no se ha sanado”, dijo el core.

No hay disputa 
ni nada que se 
le parezca. Lo 
que ocurrió con 
Marcelo es una 
cuestión netamente 
administrativa, 
se resolvió y no le 
asigno ninguna 
importancia”.

ADRIANA PEÑAFIEL

PRESIDENTA DEL CORE

2
consejos regionales tiene previs-
to realizar el partido Renovación 
Nacional, aunque según dicen, 
no tienen fechas establecidas. 

CONSEJO REGIONAL SIN FECHA

El core Castagneto reiteró su disposición 
a asumir el desafío político, aunque claro, 
indica que primero debe comunicarlo 
al partido, ya que por ahora solo es una 
postura personal que ha emitido a algu-
nos medios regionales.

En esta línea, el presidente regional de 
Renovación Nacional, Emilio Lazo, aclaró 
que las nominaciones de candidato a 
gobernador regional, se analizarán en 
un consejo regional que se realizará en 
octubre, pero descartó entregar una fecha 
tentativa argumentando que todavía se 
encuentran trabajando en la elaboración 
de planillas y análisis de perfiles.

“No hemos previsto una fecha exacta, 
pero sí sabemos que habrá uno en octubre 
y en noviembre, el primero vinculado a 
las precandidaturas y luego detalles del 
mismo tema”, aclaró el líder.
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Martes por la mañana y en las depen-
dencias de la Policía de Investigaciones 
de La Serena, el ambiente estaba 
enrarecido. 

Como todos siempre, la edición de 
Diario El Día llegaba a los escritorios de 
los altos mandos, y esta vez sorprendía. 
Los protagonistas de la noticia eran 
nada más y nada menos que dos 
integrantes de la institución: El jefe 
regional Richard Gajardo, y una fun-
cionaria, la periodista y subcomisario 
Alejandra Barra, quien lo acusaba de 
hostigamiento y acoso laboral. 

HERMETISMO 

Pese a que ya han pasado tres días, 
desde la institución no han querido 
emitir una declaración más amplia 
sobre los hechos, argumentando 
que “todavía no han sido notificados 

Continúa hermetismo en la PDI 
tras denuncia de acoso laboral 

cación. De hecho, según se supo, recibió 
varias muestras de apoyo por parte de 
sus colegas. 

POSIBLES CONSECUENCIAS 

Pero, ¿hasta dónde podría escalar este 
caso? Según el abogado y ex integrante 
de la PDI, Mauricio Mc Lean, podrían 
haber serias consecuencias para Gajardo, 
sobre todo en el proceso de calificación 
y evaluación por parte del director na-

CONTROVERSIA EN LA POLICÍA CIVIL

Este martes se hizo pública la denuncia de la periodista y  
subcomisario de la Policía de Investigaciones Alejandra  
Barra, en contra del jefe regional de la institución Richard  
Gajardo. Pese a lo mediático del caso, el denunciado ha  
preferido guardar silencio públicamente, pese a que a nivel  
interno el tema “explotó como una bomba”.  

Juan Carlos Pizarro A / La Serena

@eldia_jcpizarro

formalmente de ninguna denuncia”.  
Según fuentes a las que ha tenido 

acceso este medio, a nivel interno el 
tema generó revuelo a nivel nacional, 
llegando incluso la situación anali-
zada por el director general, Héctor 
Espinosa.  

Respecto a quien hizo la denuncia, 
Alejandra Barra, hasta ahora su situa-
ción no habría cambiado, y ninguna 
de las jefaturas la habría reprendido 
o algo por el estilo debido a la publi-

6
Años lleva la denunciante en 
la PDI, luego de ingresar por 
una admisión especial como 
profesional. 

• Director nacional 
Las consecuencias de este he-
cho serán vistas por el director 
nacional, quien ya está en cono-
cimiento de lo sucedido. 

• Labores administrativas 
Según el abogado ex PDI, Mauri-
cio Mc Lean,  el prefecto inspec-
tor Gajardo podría ser removi-
do a labores administrativas. 

• El silencio 
Desde la PDI aseguran no haber 
recibido ninguna denuncia for-
mal, por lo que no se referirán a 
la situación. 

Claves

cional. “Lo que pasa es que cuando 
los altos mandos llegan a un cierto 
grado, tienen que hacer una carta 
de renuncia previa, y solamente el 
director maneja esas renuncias, y 
llegado el momento, puede hacerlas 
efectivas”, indicó Mc Lean. 

Agregó que este hecho, “al haber 
perjudicado la imagen de la institución 
le podría jugar en contra al director 
regional, y puede que le acepten esa 
renuncia. De no ser así, creo que po-
drían enviarlo a labores de carácter 
administrativo en mérito a todo lo 
que ha ocurrido ahora. No creo que 
tenga un ascenso, por haber tenido 
alguna mancha”, refirió. 

Lo que pasa es que 
cuando los altos 
mandos llegan a un 
cierto grado, tienen 
que hacer una carta 
de renuncia previa, 
y solamente el 
director maneja esas 
renuncias, y llegado 
el momento, puede 
hacerla efectiva”
MAURICIO MC LEAN

ABOGADO EX PDI.
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Tu publicación también
aparece en la versión digital del

diario en: www.diarioeldia.cl

Expertos destacan la 
importancia de tomar desayuno 

“después de las diez a once horas 
de ayuno nocturno, necesitamos 
la energía suficiente para realizar 
nuestras actividades diarias, enfren-
tar de mejor manera el día, mejorar 
el rendimiento escolar en el caso 
de los niños y la productividad en 
el trabajo. Lo que hace el desayuno 
es reponer los niveles de glucosa 
sanguíneos, fuente de energía para 
nuestro organismo”, comentó. 

Además, agregó que “se sugiere que 
forme entre un 20 y 25 por ciento 
del valor calórico total. Puede estar 
compuesto por panes y cereales 
que nos aportan carbohidratos, 
lácteos como leche, yogurt, quesillo, 
la fruta que nos aporta vitaminas y 
fibra necesarias para el organismo. 
Como agregado para el pan podría 
ser uno proteico como el huevo o 
grasas saludables como la palta”, 
sostuvo. 

Para Dellaserra, es importante que 
la ingesta sea según lo requerido 
por cada persona en particular.“El 
desayuno permite tener una mayor 
saciedad desde que comienza el 
día y, por lo tanto, ayuda a fraccio-
nar la alimentación de una mejor 
manera, permitiendo un control de 
peso saludable. Lo importante es 
siempre cubrir los requerimientos 
adecuados a cada persona. Pero 
el desayuno, como es la primera 
noticia del día, que rompe este 
ayuno nocturno, nos produce más 
saciedad y, por lo tanto, fraccionar 
de manera más adecuada nuestros 
tiempos de comidas para no llegar 

ALIMENTACIÓN SALUDABLE:

Las nutricionistas Antonella Dellaserra y Andrea  
Muñoz Barberis, conversaron con El Día sobre sus  
recomendaciones para comenzar de la mejor manera  
cada jornada. 

No por nada se le conoce como la 
comida más importante del día. Y 
es que el desayuno es base de cual-
quier plan alimenticio y de un buen 
rendimiento en las diversas labores 
que cada uno se desempeña a diario. 

Es por esto que El Día salió a consul-
tar a dos especialistas de la nutrición 
por sus consejos, recomendaciones 
y fundamentos para advertir la im-
portancia del tomar desayuno en 
nuestra rutina diaria. 

UN HÁBITO PARA TODOS

El recorrido comenzó con la nu-
tricionista Antonella Dellaserra. La 
profesional, comenzó diciendo que 

Rubén Araya Largo  / LA SERENA

@Rubenarayal

El desayuno permite 
tener una mayor 
saciedad desde 
que comienza el 
día y, por lo tanto,  
ayuda a fraccionar 
la alimentación de 
una mejor manera, 
permitiendo un 
control de peso 
saludable”
ANTONELLA DELLASERRA

NUTRICIONISTA

Para las nutricionistas Dellaserra y Muñoz Barberis, es clave comenzar el día con un buen desayuno. EFE

al siguiente turno con más ham-
bre”, señaló.

DUDAS MODERNAS

Finalmente, y al ser consultada 
sobre los batidos y jugos que se 
han puesto de moda en el último 
tiempo, fue categórica en decir 
que “no es lo mismo comerse un 
desayuno que tomarse un desayuno, 
porque en el fondo, la asimilación 
que tiene es distinta. Se pierden las 
fibras y vitaminas si los hacen de 
esta forma. El proceso de absorción 
no es el mismo. Por ende, aumenta 
la glicemia y la insulina y eso hace 
que nos de más hambre, porque no 
nos produce tanta saciedad. No es 
lo mismo comerse un pastel que 
tomarse un litro de Coca Cola. La 
mejor sugerencia es tomar un buen 
desayuno, tranquilo, sentado y que 
sea un hábito para todos”, cerró.

SIGUIENDO CONSEJOS 
La ruta continuó con la nutri-

cionista Andrea Muñoz Barberis. 
Para ella, “el desayuno es el primer 
tiempo de comida, y como la pala-
bra lo indica, su función es volver 
a aportar energía y nutrientes a 
través de los alimentos luego de 
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Se ha demostrado 
que los niños que no 
desayunan tienen 
menor rendimiento 
escolar debido a 
la falta de glucosa,  
que es necesaria 
para el correcto 
funcionamiento del 
cerebro”

ANDREA MUÑOZ BARBERIS

NUTRICIONISTA

un largo ayuno nocturno que varía 
entre 10 a 12 hrs, y con ello, permitir 
la realización de actividades físicas 
diarias”, comenzó diciendo.

Además, continuó detallando 
que “se ha demostrado en varios 
estudios que los niños que no 
desayunan tienen menor rendi-
miento escolar debido a la falta 
de glucosa que se obtiene a tra-
vés del consumo de alimentos, y 
que es necesaria para el correcto 
funcionamiento del cerebro. Por 
lo tanto, la principal importancia 
de un desayuno saludable es que 
mejora el rendimiento físico y la 
concentración en clases o en el 
trabajo”, aseveró.

Al momento de entregar algunos 
consejos practicos para la prepa-
ración de un buen desayuno, la 
profesional resaltó los distintos 
aportes que son necesarios para 
comenzar de la mejor manera la 
jornada. 

“Un desayuno ideal debe estar 
compuesto por tres elementos 
importantes: el calcio, la fibra y 
las vitaminas. El calcio es nece-
sario para la mineralización ósea 
y así mantener sanos los dientes 
y los huesos. En un desayuno lo 
podemos obtener de la leche o 
el yogurt, sobre todo si son bajos 
en grasa. También del quesillo, el 

En los niños es clave el desayuno para su rendimiento escolar. EL DÍA

tofu, las almendras y de algunas semillas 
como la chía, amapola y sésamo. La fibra 
es fundamental para nuestro organismo 
y sobre todo para nuestro sistema diges-
tivo, que es donde va a desempeñar las 
principales funciones, como facilitarnos 
el tránsito digestivo. En un desayuno la 
podemos obtener del pan, sobre todo si es 
integral, y de los cereales, como la avena, 
granola, quinoa, entre otros. Las vitaminas 
tienen como función principal fortalecer 
el sistema inmunológico, y con ello, a la 

vez, favorecer el crecimiento de las uñas, 
del pelo, y mejorar el estado de la piel. 
En un desayuno podemos incorporarlas 
por medio del consumo de frutas frescas, 
idealmente, o de jugos  naturales o batidos, 
que es una forma más rápida y práctica 
de incorporación”, detalló.

Para culminar, Muñoz Barberis dejó co-
mo recomendaciones para el día a día 
“hágase el tiempo en la mañana de tomar 
desayuno, por lo menos 15 minutos antes 

de salir. Incorpore vegetales a los 
agregados del pan. Prefiera agrega-
dos saludables, como el huevo o 
jamón de pavo, y evite el consumo 
de paté, salame, o queso crema por 
su alto contenido de grasas y sodio. 
Mantenga un consumo adecuado 
de azúcar, recuerde que solo apor-
tas calorías y ningún nutriente. Si 
consume té, evite tomarlo cargado 
ya que podría irritar la mucosa 
gástrica y disminuir la absorción 
de algunos nutrientes. Si consume 
café, no lo haga en exceso ya que 
aporta cafeína y esto podría acelerar 
su frecuencia cardíaca”, remató. 
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El alcalde de Illapel, Denis Cortés, 
quien manifestó su preocupación 
por los duros efectos de la sequía 
en su comuna, dijo que para poder 
enfrentar esta situación había que 
hacer un cambio de fondo, como un 
cambio de cultura y en lo inmedia-
to tomar medidas rápidas y otras a 
largo plazo.

Según el edil lo que viene es crítico, 
al punto que en los próximos meses 
las personas podrían comenzar a te-
ner dificultades con la alimentación.

Cortés, quien se reunió con la in-
tendenta regional, Lucía Pinto, para 
plantearle los problemas que están 
enfrentando en su comuna y solicitarle 
que se aprueben o se agilicen algunos 
proyectos que permitan generar em-
pleo, puesto que la cesantía también 
es alta en Illapel, reconoció que tuvo 
una buena recepción de parte de la 
máxima autoridad regional.

En su conversación con Lucía Pinto, 
Denis Cortés le hizo saber el daño 
que se iría generando día a día en su 
comuna por la escasez de agua, espe-
cialmente por la muerte de ganado 
caprino que ya los está afectando 
con fuerza.

Indicó que lo anterior también pro-
voca que la gente deje de percibir 
ingresos, “lo que va a traer problemas 
sociales grandes en la comuna y vamos 
a entrar en los próximos meses en 
una etapa en que la gente va a tener  
dificultades de alimentación y ese es 
un tema bastante grave, porque esa 
secuela se nota después de mucho 
tiempo y no nos tenemos porqué 
sorprender en el futuro si vuelven 
algunas enfermedades en el campo 
como la tuberculosis al no tener una 
buena alimentación. La gente a lo 
mejor no se nos muere de hambre, 
pero si se alimenta mal se va a generar 
un problema social grande”.

Además dice que se le deberá sumar 
el problema de la falta de agua para 
consumo, para las plantaciones y 
cultivos, todo lo que es su máxima 
preocupación.

CONVIVIR CON LA SEQUÍA

La propuesta del alcalde Denis Cortés 
para hacerle frente a la sequía es que  
lo primero es saber convivir con ella e 
ir generando cambios culturales para 
ello. También dice que se dará por 
naturaleza la disminución de ganado 
y se debe aprender a utilizar muy 
bien la poquísima agua que tendrán.

Por lo tanto, se tendrá que aprender 
a producir forraje hidropónico, para 
lo cual ya hay estudios hechos por la 
Universidad de La Serena y estarían 
todos los antecedentes con excelen-
tes resultados, lo que, además, no es 
difícil de poner en práctica, “pero 
tenemos que preparar a las personas, 
capacitarlas y poder demostrar que sí 

hay otra forma, porque hoy día todas 
las ayudas que conseguimos a través 
del gobierno, de la empresa privada; 
acciones como llevar animales al sur, 
como lo hemos estado haciendo hasta 
la zona del Ñuble, eso no soluciona el 
tema de la sequía, eso es una ayuda 
grande, pero no va a solucionar el 
tema de la sequía”.

DAÑO EN EL PAÍS

De acuerdo a los planteamientos del 
edil de Illapel, hay hechos que afectan 
directamente a las personas, pero el daño 
ambiental país también es complicado, 
indicando que el hecho que se mueran 
las maravillas en toda la región, no era un 
tema menor, o cuántos quillayes se van 

a secar. Piensa que es un daño ecológico 
al que se debe estar muy atento.

LAS POLÍTICAS

Referente a lo anterior cree que se 
deben aplicar nuevas políticas, como 
ir plantando árboles más resistentes 
a la sequía, que puedan sobrevivir con 

El alcalde de Illapel, Denis Cortés, en su reflexión sobre la sequía plantea que se debe actuar con premura, porque hay necesidades que se 
requerían ayer, pero que también hay que hacer un cambio cultural como país para enfrentar una sequía que es durísima y difícilmente va 
a retroceder.

ALCALDE DE ILLAPEL 
ADVIERTE SOBRE DUROS 
EFECTOS DE LA SEQUÍA

ES NECESARIO UN CAMBIO CULTURAL EN EL PAÍS

Cree que se deben tomar medidas a  
largo plazo, ya que acarreará grandes  
problemas sociales si no se termina  
con los trámites burocráticos y no se da  
rápido cursos a soluciones. Referente a 
ganado que murió en el sur y q ue era de 
la zona, plantea que es una parte mínima 
y que en la región mueren por miles.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid / LA SERENA

LAUTARO CARMONA
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Fueron cinco animales 
que llegaron muertos 
de un viaje de once 
camiones, pero nadie 
dice que hay 1.500 
animales allá que 
están subsistiendo”.

DENIS CORTÉS

ALCALDE DE OLLAPEL.

Además, precisa que hay que revisar 
algunos temas, como el del impuesto 
único a la minería, para conocer dónde 
se están yendo esos recursos, si están 
postulando las universidades y qué tipo 
de proyectos están haciendo, porque 
al parecer nadie estaría mirando eso.

MUERTE DE GANADO EN EL SUR

Consultado sobre la muerte de ga-
nado del que fue trasladado al sur del 
país, señala que no era una situación 
de alarma y que fueron unos pocos 
ejemplares lo que fue difundido de 
mala manera por redes sociales y por 
medios de comunicación también.

“Fueron cinco animales que llegaron 
muertos de un viaje de once camiones, 
pero nadie dice que hay 1.500 animales 
allá que están subsistiendo y solo han 
muerto 20. Cuando conversamos con 
los crianceros al cargar los camiones, 
donde son examinados por el SAG y por 
los veterinarios de la municipalidad, 
se  les advirtió que había animales que 
no estaban en condiciones de andar 10 
horas arriba de un camión y corrían el 
riesgo de morir, pero qué contestan 
las personas, ‘pero si aquí se me va a 
morir igual’ y prefieren intentarlo. Por 
ejemplo, Pablo Cerda me dijo ‘a mí se 
me han muerto 15 en la espera de ir por 
forraje, tenía 30 y me quedaron 15 que 
son los que mandé para el sur’”, afirma 
el edil, quien agrega que en los días 
de Fiestas Patrias, donde no pudieron 
enviar más ganado al sur, se murieron 
cien animales esperando. Precisa que 
hay animalistas que no ven todo lo que 
ocurre, que debieran no solo preocuparse 
de los pocos que murieron en el viaje, 
sino de los miles que han muerto en 
Choapa. “Nosotros hemos tenido que 
enviar retroexcavadoras para enterrar 
animales. Es lamentable que se mueran 
20, pero de 1.500. Por qué se preocupan 
allá de esos animales muertos y acá 
que tenemos miles no lo hacen y có-
mo la prensa les ha dado espacio a los 
que hablan en el sur porque estamos 
llevando animales, cómo ha habido 
aprovechamiento”. 

Plantea que para esto necesitan del 
apoyo de todos, porque son medidas 
desesperadas.

Finalmente destaca lo informado 
por la intendenta regional, Lucía Pinto, 
quien le dijo que se va a formar una 
mesa de trabajo con las cinco regio-
nes más afectadas por la sequía para 
poder generar apoyo, pero indica que 
también se necesita flexibilizar y que 
haya medidas concretas como adquirir 
maquinaria para hacer pozos.

Al indicarle que será complicado cam-
biar el sistema de cultivos a  los agricul-
tores para el aprovechamiento mejor 
del agua, como llevarlos a tener cultivos 
hidropónicos, Denis Cortés precisa que 
es necesaria una transformación cultural 
en el país, que es fuerte el cambio, pero 
se debe hacer, ya que debemos hacernos 
responsables del por qué están sucedien-
do estas cosas.

“Esta sequía también nos sirve para 
reflexionar bastante y uno puede decir 
por qué no lo hemos hecho o por qué es-
tamos tan atrasados. Hoy día nuevamente 
vienen a hablar de la carretera hídrica, 
pero cuando uno se entera que en Perú 
ya tienen carretera hídrica, cuando uno 
empieza a mirar a Israel, que siempre ha 
sido seco y no tienen necesidades de agua. 
Lo que ocurre es que aquí se le deja toda 
la iniciativa al privado y mientras las cosas 
no estén bien claras el privado tampoco 
invierte. Entonces, el Estado ha perdido 
ese rol ejecutor de grandes políticas 
hacia el futuro, sino que todos estamos 
pensando en cuatro años, lo que puede 
durar un programa de un gobierno equis 
y no estamos haciendo políticas a largo 
plazo” señala Denis Cortés, quien indica 

que es una opinión de un ciudadano 
común que ha tenido la oportunidad de 
ser alcalde, pero se pregunta por qué esas 
reflexiones no se las hacen otros, “los que 
tienen responsabilidades, los que toda 
la vida han vivido de la política y buscan 
seguir viviendo de la política. La política 
es atractiva, es buena cuando uno sueña, 
piensa en hacer cosas por el bien de la 
comunidad, esas son las reflexiones que 
tenemos que hacernos todos”.

EL ÚNICO CAPITAL 

Las preocupaciones primeras que tiene 
el edil illapelino en torno a la sequía es el 
alimento para el ganado, porque dice que 
ese es el único capital que tienen muchas 
familias, por eso trabajan para conseguir 
los recursos para darles alimento, como 
también el traslado de ganado caprino 
hacia el sur del país, lo que les genera 
dificultades para hacerlo, por eso han 
estado generando estrategias de trabajo 
con el gobierno, la empresa privada y con 
el mundo académico, porque dice que 
las universidades deben comprometerse 
en los grandes temas de la ciudadanía, 
lo que no se ve en Choapa.

La intendenta regional, Lucía Pinto, ha apoyado como medida de urgencia el traslado de 
ganado caprino al sur. En esta imagen en una visita con este propósito.

Cinco animales muertos en un traslado de 11 camiones, el alcalde de Illapel dice que es un 
daño mínimo que estaba contemplado que podría ocurrir frente a un viaje de 10 horas.

CEDIDA

CEDIDA

20
serían los animales que murie-
ron en el traslado al sur del país, 
pero 1.500 están sobreviviendo 
en un espacio adecuado.

poca agua.
También plantea que se debe hacer 

modificaciones al Decreto 701 que fo-
menta la forestación, donde hay un 
subsidio importante que entrega el 
Estado para plantaciones. “A ese decreto 
habría que incorporarle otras especies 
arbóreas, como el olivo que tiene doble 
propósito, ya que se puede plantar en 
zonas secas al ser muy resistente a la 
sequía, en un año normal te da aceitu-
nas y las podas sirven para forraje de 
ganado, eso lo hacen en España, lo he 
aprendido en seminarios en los que 
he andado”.
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5,4
grados Richter  fue la magni-
tud del sismo ocurrido, alre-
dedor de las 17.30 horas, en la 
Región de Coquimbo

Fuerte sismo causó alarma en la 
población de la Región de Coquimbo

placa de Nazca. Este tiene más rela-
ción con el terremoto del año 2015. Y 
si bien el proceso mismo es similar 
al ocurrido este jueves en la mañana 
en Osorno, pero son muy distantes, es 
muy poco probable que el primero la 
gatillara el de la tarde en La Serena”.

Barrientos señala que si bien el re-
gistro  de 5,4 es considerado bajo para 
quienes vivieron el temblor, el registro 
de magnitud es algo teórico.

“Por la cercanía y estar a pocos ki-
lómetros ubicado bajo el suelo de 

LA TARDE DE AYER

En el casco histórico de La Serena, dañado por el sismo del pasado 19 de enero, no 
presentó ayer mayores inconvenientes.

LAUTARO CARMONA

El movimiento telúrico 
tuvo una magnitud de 
5,4 y se produjo a una  
profundidad de 51, 
8 kilómetros, con un 
epicentro a 6 Km al Oeste  
de La Serena.

Un fuerte sismo se produjo, la tarde 
de ayer, en la Región de Coquimbo 
y que causó gran alarma entre la 
población. 

El sismo se registró , alrededor de 
las 17:31 horas,  y no reunió las con-
diciones para generar un tsunami 
en las cosas de Chile, según SHOA.

La información del Centro 
Sismológico Nacional de la 
Universidad de Chile, señala que 
el movimiento telúrico tuvo epi-
centro a 6 kilómetros al Oeste de 
la comuna de La Serena.

Si bien de manera preliminar se 
informó de una magnitud de 6.2 
Richter, luego se corrigió a 5.4 y 
tuvo una profundidad de 46.2 Km.

Según Sergio Barrientos, director 
del Centro Sismológico Nacional 
de la Universidad de Chile, indicó 
que si bien en un principio se pensó 
que podría tener una magnitud un 
poco mayor se bajó a 5, 4 .

“No fue muy profundo el hipocen-
tro. La manera de cómo se fractura 
el terreno para dar a origen a este 
temblor es consistente con la con-
vergencia entre placas, la de Nazca 
con la Sudamericana”.

Respecto a si existía alguna rela-
ción con el sismo del 19 de enero 
que registró 6, 7 grados Richter , 
Barrientos indicó que es distinto 
porque se produce rompiendo la 

Lionel Varela Álvarez/ La Serena

Eldia_lvarela

la región la gente lo siente más 
fuerte, las intensidades pueden 
llegar a sobre 6”. 

En un recorrido por el centro de 
La Serena se pudo observar un poco 
de temor en la población y en los 
colegios que se encontraban ter-
minando su jornada escolar, pero  
sin daños materiales en viviendas.

El director regional (S) de Onemi, 
Raúl Garrido, confirmó a El Día que 
según los registros preliminares 
no se  registraron mayores com-
plicaciones o alteraciones a los 
servicios básicos.

“No han llegado reportes de in-
fraestructura dañada o rodados 
en la ruta. Los niveles comunales 
están recopilando información 
de los lugares más aislados, pero 
ni en Limarí y Elqui se registraron 
mayores alteraciones”.

Garrido afirmó que si bien la 
información más recabada de la 
región se entregaría con el correr 
de las horas, no deberían registrase 
mayores antecedentes.

Defunciónes   In memoriam
Agradecimientos   Recordatorios
Condolencias   Misas   Oraciones
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Farmacia Municipal de Ovalle: Más de 10
mil usuarios han sido atendidos en 2019

blecimientos de salud primaria 
de la comuna y toda persona que 
acredite domicilio en Ovalle. A 
estos se suman, las personas que 
estén integradas en los sistemas 
de Fonasa, Isapres, Dipreca, y 
Capredena. Acá podrán encontrar 
a precio costo medicamentos e 
insumos complementarios a los 
que entregan en los recintos de 
salud primaria gratuitamente.

En lo que respecta, al balance 
de su funcionamiento, el alcalde 
Claudio Rentería indicó que en 
primer término “la farmacia 
municipal ha tenido una muy 
buena aceptación de parte de 
la comunidad, más aún cuan-

ABRIÓ SUS PUERTAS EN MAYO DE 2016

El horario de atención es de lunes a viernes, desde las 9 de la mañana hasta las 18 horas.

Es uno de los beneficios que más 
aceptación ha tenido en la comuni-
dad ovallina. El funcionamiento de 
la Farmacia Municipal ha permitido 
que los usuarios locales puedan 
optar a medicamentos de buena 
calidad, pero hasta 70% menos que 
en las farmacias tradicionales, lo 
que se ha convertido en un alivio 
para sus bolsillos.

Recordemos, que la Farmacia 
Municipal de Ovalle abrió sus 
puertas en mayo de 2016 y desde 
ahí han sido los usuarios locales 
han podido optar por comprar 
en sus dependencias ubicadas 
en calle Vicuña Mackenna 542. En 
sus inicios partió con un stock de 
alrededor de 250 medicamentos 
y actualmente la variedad supera 
los 700 fármacos.

Durante este año se han atendido 
10.230 pacientes, 11.808 prescripcio-
nes y un total de 9.840 tratamientos 
dispensados. Asimismo, se han 
invertido más de 100 millones 
de pesos en la compra de medi-
camentos, con el fin de ampliar 
el abanico de posibilidades para 
los usuarios.

Los beneficiarios sólo deben 
presentar su receta médica para 
verificar el consumo del medica-
mento y tiempo de tratamiento. 
Cabe destacar, que a la Farmacia 
Municipal pueden acceder todos 
los usuarios inscritos en los esta-

El Ovallino  / Ovalle

El funcionamiento de la Farmacia Municipal local  
ha sido muy bien recibido por los usuarios ovallinos,  
puesto que pueden encontrar medicamentos de buena  
calidad, pero hasta un 70% más económico q ue en las 
farmacias tradicionales.

@eldia_cl

La farmacia 
municipal ha tenido 
una muy buena 
aceptación de parte 
de la comunidad, 
más aún cuando 
paulatinamente 
hemos ido 
aumentando el stock 
de medicamentos, 
de acuerdo a las 
necesidades de 
nuestros usuarios.

CLAUDIO RENTERÍA 

ALCALDE DE OVALLE

do paulatinamente hemos ido 
aumentando el stock de medi-
camentos, de acuerdo a las ne-
cesidades de nuestros usuarios. 
Hoy contamos con un total de 60 
unidades de productos adqui-
ridos, lo que se traduce en una 
inversión mensual aproximada 
de 20 millones de pesos, lo que es 
muy significativo para el ahorro 
de nuestra gente, principalmente 
de los adultos mayores”.

Por su parte, el químico far-
macéutico y encargado de la 
Farmacia Municipal de Ovalle, 
Pablo Carmona destacó que 
los fármacos adquiridos por 
los usuarios “pueden alcanzar 
variaciones de entre 30% y 70% 
del valor comercial en farma-
cias tradicionales, ya que no 
hay marginación alguna, lo que 
favorece a la economía de los 
pacientes”.

El horario de atención es de 
lunes a viernes, desde las 9 de 
la mañana hasta las 18 horas.

CEDIDA
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Pasaron varios meses, pero final-
mente este jueves terminó la espera 
respecto a uno de los proyectos más 
emblemáticos que existe en la región: 
la Corte Suprema acogió tres recursos 
de casación en contra del proyecto 
minero-portuario Dominga y ordenó 
al Tribunal Ambiental de Antofagasta 
conocer y decidir sobre el fondo de 
lo que reclaman diversas organi-
zaciones ambientalistas, es decir, 
decidir sobre la calidad ambiental 
del proyecto.

En concreto, la Tercera Sala de 
la Corte Suprema, integrada por 
los ministros Sergio Muñoz, María 
Eugenia Sandoval, Ricardo Blanco, 

tales propiamente tal, mandato que 
deberá cumplir en adelante. 

“El Primer Tribunal Ambiental, a 
través de Ministros no inhabilita-
dos, conocerá y decidirá el fondo 
del asunto debatido, vinculado a las 
materias respecto de las cuales se 
omitió pronunciamiento, esto es, el 
carácter completo de los antecedentes 
del proyecto y la estricta evaluación 
ambiental del mismo y la refutación 
de los antecedentes técnicos esgrimi-
dos por el Comité de Ministros para 
rechazar el proyecto ‘Dominga’”, fue 
al respecto, la determinación de la 
corte en relación a dicho tema. 

Además, el tribunal rechazó “el 
segundo capítulo de la reclama-
ción deducida por Andes Iron SpA, 
vinculados a la denuncia de vicios 
formales en la tramitación de las 
reclamaciones administrativas y en 
el pronunciamiento del Comité de 

SORPRESA CON LA SENTENCIA

La concreción del proyecto minero portuario Domingo, impulsado por la empresa Andes Iron, deberá seguir esperando tras el fallo de la Corte Suprema. 

Christian Armaza  / La Serena Tras varios meses de espera, la Corte Suprema resolvió  
finalmente, acoger tres recursos de casación presentados por  
organizaciones contrarias el proyecto, lo que en la práctica  
implica que el Tribunal Ambiental de Antofagasta deberá  
conocer y resolver si el proyecto minero-portuario cumple o  
no con la legislación ambiental vigente,  es decir, con el fondo 
del asunto.

@eldia_cl

2017
Fue el año en que el proyecto Do-
minga fue rechazado, tanto por 
la Comisión de Evaluación Am-
biental de Coquimbo como por el 
Consejo de Ministros de la época.

Proyecto Dominga deberá 
volver a ser revisado por 
Tribunal Ambiental

Arturo Prado (el único voto en contra) y 
Ángela Vivanco, acogieron por mayoría 
los recursos presentados por Oceana 
Inc, Asociación Gremial de Pescadores 
y Mariscadores de Los Choros y por la 
abogada Alejandra Donoso Cáceres en 
representación de tres personas jurídicas 
y una persona natural.

Ello, pues el máximo tribunal del país 
cuestionó que la instancia judicial am-
biental se refiera sólo a aquellos aspectos 
formales del proyecto, y no a los ambien-

LAUTARO CARMONA
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•	 Marzo	de	2017
-La Comisión de Evaluación Am-
biental de Coquimbo, integrada 
por los seremis y el entonces inten-
dente, Claudio Ibáñez, rechazara la 
construcción del proyecto minero 
Dominga,.

•	 Agosto	de	2017
El Consejo de Ministros ratifica el 
rechazo al proyecto. 

•	 Diciembre	de	2017
Andes Iron, llevó el caso hasta el 
Tribunal Ambiental de Antofagasta 
presentando un recurso de recla-
mación.

•	 Abril	de	2018
El Tribunal Ambiental de Anto-
fagasta falló a favor de Dominga, 
ordenando una nueva votación, 
“esta vez ajustada a derecho”.

•	 Septiembre	de	2019
La Corte Suprema resuelve que 
el Tribunal Ambiental de Antofa-
gasta deberá conocer y resolver si 
Dominga cumple o no con la legis-
lación ambiental vigente (asunto 
de fondo).

CronologíaMinistros”.

UNA BREVÍSIMA HISTORIA 

Sobre este último punto, cabe ha-
cer un breve racconto: luego de que 
en marzo de 2017, la Comisión de 
Evaluación Ambiental de Coquimbo, 
integrada por los seremis y el entonces 
intendente, Claudio Ibáñez, rechazara 
la construcción del proyecto minero 
–con el voto decisivo de la entonces 
máxima autoridad regional -, Andes 
Iron, la empresa que lleva adelante 
Dominga, apeló que la decisión ha-
bía sido tomada no de acuerdo a la 
ley, al no fundamentar sus votos en 
aspectos técnicos. 

De esa manera, el caso pasó entonces 
al Consejo de Ministros, instancia 
que, el 21 de agosto de 2017, ratificó el 
rechazo al proyecto minero-portuario.

Es así entonces, como Andes Iron, lle-
vó el caso hasta el Tribunal Ambiental 
de Antofagasta presentando un recur-
so de reclamación el 1 de diciembre 
de 2017. Cinco meses después, el 27 de 
abril de 2018, el Tribunal Ambiental de 
Antofagasta falló a favor de Dominga, 
ordenando una nueva votación, “esta 
vez ajustada a derecho”, según se 
desprendió del dictamen. 

Frente a ello, los opositores a la 
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Lo que podemos 
decir es que la Cor-
te Suprema podía 
haber liquidado el 
proyecto. Sin em-
bargo, estableció 
que este proyecto 
tiene falencias, y 
hay que mejorar-
las. Eso es lo que 
entiendo y lo que 
creo.

YERKO GALLEGUILLOS 

ALCALDE DE LA HIGUERA

Tenemos la con-
vicción que las 
características de 
este proyecto son 
plenamente com-
patibles con los 
objetivos de desa-
rrollo sostenible, 
especialmente en 
lo relativo a la pro-
tección del medio 
ambiente.

IVÁN GARRIDO 

PRESIDENTE EJECUTIVO 
ANDES IRON 

Es un nuevo revés 
para la minera, 
puesto que la Corte 
Suprema descartó 
vicios formales 
en el proceso de 
evaluación que re-
chazó a Dominga, y 
que por tanto, son 
reconocidos por 
antecedentes téc-
nicos y científicos.

NANCY DUMAN

VOCERA MOVIMIENTO 
HUMBOLDT

Se eliminan las ins-
tancias políticas, 
como son la Comi-
sión Regional de 
Evaluación Regio-
nal y el Comité de 
Ministros, lo que 
sin duda es otro 
elemento muy 
favorable para que 
prevalezcan crite-
rios objetivos de 
evaluación.

DANIEL MAS

PRESIDENTE CIDERE

(La resolución) no 
va a estar contami-
nada políticamen-
te, sino que va a 
ser una resolución 
eminentemente 
técnica, tomando 
en consideración 
la legislación am-
biental, y eso nos 
va dar garantías a 
todos.

MATÍAS WALKER

DIPUTADO

Va a sentar un 
antecedente para 
otros proyectos 
que se van a haber 
amenazados por 
las mismas razo-
nes. Y eso afecta 
evidentemente al 
tema económico.

JORGE PIZARRO

SENADOR

CONTINÚA EN PÁGINA 18
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iniciativa minera apelaron ante la 
Corte Suprema con el objetivo de que 
el máximo tribunal del país dejara sin 
efecto la resolución del tribunal am-
biental y se ratificara pues, el rechazo 
al proyecto que habían dictaminado la 
Comisión de Evaluación Ambiental de 
Coquimbo y el Consejo de Ministros, 
llegando así, al fallo de este jueves. 

REACCIONES 

Como era de esperar, ante la deci-
sión de la Corte Suprema de devolver 
el análisis del proyecto al Tribunal 
Ambiental de Antofagasta, las reacciones 
de todo lado, no se hicieron esperar, 
siendo variadas las miradas con que 
se interpretó el fallo. 

Así, desde la propia empresa, el pre-
sidente ejecutivo de Andes Iron, Iván 
Garrido, expresó que la compañía 
“reitera su compromiso invariable de 
cumplir con los más altos estándares en 
materia ambiental. Por eso valoramos 
positivamente, tal como lo dispone 
la sentencia del máximo tribunal del 
país, que los tribunales ambientales 
deban pronunciarse sobre el fondo 
de los aspectos jurídicos ambientales 
del proyecto, pues tenemos plena con-
fianza acerca del carácter completo, 
exhaustivo y sólido de la evaluación 
ambiental que se hizo a Dominga”. 

El alto ejecutivo de la compañía, agregó 
además que “tenemos la convicción 
que las características de este proyecto 
son plenamente compatibles con los 
objetivos de desarrollo sostenible, espe-
cialmente en lo relativo a la protección 
del medio ambiente y a la biodiversidad 
existente en la zona, así como cumple 
totalmente con la legislación nacional 
medioambiental. Tenemos la certeza 
de que podremos reafirmar ante los 
tribunales ambientales que el pro-
yecto concilia, en base a los mejores 
estándares, el desarrollo minero con 
implicancias locales y nacionales- con 
la protección del medio ambiente”.

Coincidiendo con dicha mirada, desde 
los gremios regionales, también mani-
festaron una visión positiva del fallo. 

Así por ejemplo, Daniel Mas, presidente 
de CIDERE, aseguró que “el fallo de la 
Corte Suprema genera un escenario 
favorable para Dominga”.

“Por una parte,  se instruye al Tribunal 
Ambiental para que resuelva los temas 
de fondo, y ahí Dominga tiene una gran 
fortaleza, ya que en la instancia técnica 
ya obtuvo un ICE favorable, que reco-
mendó aprobar el proyecto. Además, se 
eliminan las instancias políticas, como 
son la Comisión Regional de Evaluación 
Regional y el Comité de Ministros, lo 
que sin duda es otro elemento muy 
favorable para que prevalezcan crite-
rios objetivos de evaluación”, subrayó 
el dirigente gremial. 

LA VOZ DE LA HIGUERA

Al respecto, su alcalde, Yerko 
Galleguillos, prefiere mantenerse ex-
pectante, al señalar que “lo que po-
demos decir es que la Corte Suprema 
podía haber liquidado el proyecto. Sin 

2.500
Millones de dólares es la inver-
sión que se pretende ejecutar 
con el proyecto minero por-
tuario Dominga. 

embargo, estableció que este proyecto 
tiene falencias, y hay que mejorarlas. 
Eso es lo que entiendo y lo que creo, 
aunque no sé lo que va a pasar”.

El edil reconoció que en estos mo-
mentos en la comuna, hay dos visiones 
enfrentadas respecto al proyecto. “Unos 
lo ven como una tremenda oportu-
nidad, y hay gente que lo ve como 
una amenaza, por tanto, nosotros no 
podemos calificar este fallo desde el 
punto de vista positivo o negativo”.

“Insisto”, agregó, que “aquí hay que 
respetar la institucionalidad, y hoy 
día la máxima institución jurídica 
de Chile se ha pronunciado, y se ha 
pronunciado diciendo que ‘esto se 
puede hacer, pero mejórenlo de nuevo, 
vuelvan a estudiarlo y demuéstrenme 
que es viable ejecutarlo’. Porque si no, 
hoy mismo hubiesen liquidado el 
proyecto, señalando que es inviable.  
Pero eso no pasó.”

Siguiendo en esa línea, desde la 
Asociación Comunal de La Higuera, 
agrupación que reúne a vecinos de La 
Higuera, manifestaron “tranquilidad” 
ante el tenor del fallo, confiando en que 
“el Tribunal Ambiental de Antofagasta 
analice el proyecto de manera positi-
va”, reiterando su apoyo a Dominga. 

“Mantenemos el convencimiento 
de alcanzar el desarrollo integral del 
territorio a través de la alianza entre 
privados, el Estado y la Comunidad. 
Por ello, nuestra organización logró 
celebrar en octubre de 2016, un Acuerdo 
Marco que es un convenio inédito a 

nivel nacional, en virtud del cual se 
reconoce el derecho de todos los ha-
bitantes de la comuna de La Higuera, 
sin distinción, para participar de 
los beneficios de la explotación del 
mineral”.

En ese sentido, recuerdan que ellos, 
han participado “en todos los procesos 
administrativos y judiciales que ha 
atravesado el proyecto y mantenemos 
firme nuestra convicción de que dicha 
iniciativa cumple con la normativa 
ambiental, desde ya avalada por la 
dictación del Informe Consolidado 
de Evaluación Ambiental (ICE) que 
recomendó concretar la iniciativa”.

Desde la oposición a Dominga en 
tanto, también se hizo una lectura 
favorable del fallo en relación a sus 
objeciones al proyecto. 

Así, Nancy Duman, vocera de la Alianza 
Humboldt, consideró que el dictamen 
del supremo, “es un nuevo revés 
para la minera, puesto que la Corte 
Suprema descartó vicios formales 
en el proceso de evaluación que re-
chazó a Dominga, y que por tanto, 
son reconocidos por antecedentes 
técnicos y científicos que avalan la 
insuficiencia del proyecto. La Corte 
Suprema reconoce que efectivamente 
nosotros teníamos razón”.

Si bien, reconoció que este fallo, 
no implica en la práctica, el fin del 
proyecto, “este fallo es sin duda, un 
gran paso que se da”. 

Es más. Para la vocera del movimien-
to, Dominga “está ambientalmente 
rechazado, por tanto es un proyecto 
que no está cumpliendo con la nor-
mativa ambiental. Hoy nuevamente 
la Corte Suprema lo ha subrayado. 
Es un proyecto que no garantiza no 
impactar el medioambiente”, señaló. 

ENTRE LA CONFIANZA 
Y LAS DUDAS

Desde el mundo político en tanto, 
también hubo reacciones, aunque 
las miradas en este caso fueron más 
divergentes, en especial, en cómo 
este fallo dilata aún más el proceso 

de resolución del proyecto, y si esto 
además, podría afectar la imagen-
región, en cuanto a la posible llegada 
– o no - de inversiones a futuro. 

Mientras desde el Gobierno Regional, 
evitaron hacer comentarios al res-
pecto, el diputado Matías Walker 
valoró que sea el Tribunal Ambiental 
el que tenga que pronunciarse sobre 
el fondo del asunto. 

“Eso va a ser una garantía para to-
dos los sectores involucrados, pero 
especialmente para los habitantes 
de la comuna de La Higuera y de la 
región de Coquimbo en general (…) 
Así, (la resolución) no va a estar con-
taminada políticamente, sino que va 
a ser una resolución eminentemente 
técnica, tomando en consideración 
la legislación ambiental, y eso nos va 
dar garantías a todos, de lo que resulte 
finalmente, si el proyecto cumple o 
no, con la legislación ambiental”, 
señaló el legislador DC. 

En tanto, su par del Senado, Jorge 
Pizarro, se refirió a los efectos eco-
nómicos que este fallo pudiesen 
implicar para la región, pues este 
tema resulta bastante “complejo”, 
porque, “va a sentar un antecedente 
para otros proyectos que se van a 
haber amenazados por las mismas 
razones. Y eso afecta evidentemente 
al tema económico”. 

Pizarro opina que este fallo va en la 
línea de proteger la institucionalidad 
medioambiental del país, y que por 
lo mismo, “se tiene que evaluar cómo 
funciona la normativa medioambien-
tal y los tiempos en que se resuelven 
estos estudios de impacto ambiental, 
ya sea por el rechazo o por la aproba-
ción. Porque esto genera un cuadro 
de incertidumbre para la inversión 
de cualquier proyecto de cualquier 
tipo que requiera de un estudio de 
impacto ambiental, sean proyectos 
inmobiliarios, turísticos, mineros o 
energéticos”.

Mirada parecida es la del diputado 
Juan Manuel Fuenzalida, quien la-
mentó que con esta resolución “se 
dilate más un proyecto que, insisto, 
no se aprueba ni se rechaza en virtud 
del fallo de la Corte Suprema, pero 
creo que es una mala noticia para 
la región”.

“Había mucha gente esperanzada que 
este proyecto saliera adelante desde 
el punto de vista laboral y económico. 
Pero bueno, son decisiones judiciales 
que hay que respetar y acatar (…) Pero 
hubiera esperado una decisión más 
concreta”, señaló. 

Por su parte, el diputado Francisco 
Eguiguren, aseguró que lo que co-
rresponde ahora “es esperar que las 
instituciones sigan funcionando”, 
aunque de todas formas, puntualizó la 
importancia económica del proyecto. 

“Si es un proyecto positivo para 
Chile de acuerdo a nuestra legislación 
medioambiental, no hay razones 
para seguir poniéndole piedras en 
el camino y que en estas piedras los 
únicos que están afectados son las 
familias de La Higuera y sus locali-
dades”, sentenció.

Había mucha gente esperan-
zada que este proyecto salie-
ra adelante desde el punto 
de vista laboral y económico. 
Pero bueno, son decisiones 
judiciales que hay que respe-
tar y acatar (…) Pero hubiera 
esperado una decisión más 
concreta.

Si es un proyecto positivo pa-
ra Chile de acuerdo a nues-
tra legislación medioam-
biental, no hay razones para 
seguir poniéndole piedras 
en el camino y que en estas 
piedras los únicos que están 
afectados son las familias de 
La Higuera y sus localidades.

JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO

FRANCISCO EGUIGUREN

DIPUTADO

Zona de debates



El extrabajador del parlamentario fue entrevistado luego de prestar declaración en Valparaíso
CAPTURA TELETRECE

dueño homosexual y quedó como el 
restaurante de la diversidad, me pareció 
muy raro que me dijera eso”.

El joven asegura que esa situación se 
repitió en varias oportunidades y que 
incluso Velásquez  terminó varias veces 
pidiendo perdón.

“Yo lo amenacé un par de veces con 
que si él continuaba con su acoso, yo 
lo iba a denunciar. En dos de esas opor-
tunidades, él llorando me pide perdón 
y me dice ‘es que eso no lo controlo 
yo, lo controla mi corazón. Pensé en 
renunciar. Mi expareja, que leía los 
mensajes que me mandaba este tipo, 
me dijo que no era justo y que siguiera. 
Seguí trabajando”.

Ángelo afirma que fue despedido luego 

que se negara a compartir un departa-
mento con el exalcalde coquimbano.

“La denuncia la hago en el momento 
que él me pide vivir en un departamento 
en La Herradura, porque no corresponde, 
debido a que tenía otras intenciones, 
producto de esto él se frustró y enojó, 
y me echó”

Respecto a los antecedentes penales 
que tendría y que Velásquez esgrimió 
como razón de su despido, el ex traba-
jador  reconoce tener denuncias pero 
asegura inocencia.

“Soy inocente a las “estupideces” que 
habla este tipo, que decía que soy un 
delincuente, cuando existe una ética. 
Niega el haber cometido los hechos y 
que es materia de investigación” señaló

Tras la denuncia contra el diputado 
Pedro Velásquez por supuesto acoso 
sexual, el denunciante  Ángelo Giovine 
habló en exclusiva con Teletrece  a 
quienes relató su versión de los hechos.

Giovine sostuvo en la entrevista 
en Valparaíso tras reunirse con la 
diputada  Gael Yeomans que  lleva a 
cabo la investigación de la denuncia 
contra el ex alcalde de Coquimbo.

“Me veo en la obligación de defender-
me de los dichos del diputado Pedro 
Velásquez. Este tipo se “encaprichó 
“conmigo, no pertenezco a la políti-
ca , nunca le pedí trabajo” indicó el 
hombre de 39 años.

Giovine sostiene que desde un prin-
cipio Velásquez lo trataba muy bien, 
de forma cariñosa, de tocarme las 
manos y hacerme invitaciones. Un 
sin fin de cosas”.

El hijo del ex gobernador Américo 
Giovine sostiene que conoció al diputa-
do cuando trabajaba de recepcionista 
en un hotel en Illapel.

“Me piropeó que tenía unos ojos 
preciosos, que era un ser de luz. Me 
estaba engrupiendo, que era una 
persona buena. Nunca supe lo que 
fui, me ofreció ser jefe de gabinete  
hasta lo más que se podía ser”.

Giovine indica que la primera vez 
que lo acosó fue luego de una reunión 
en Valparaíso.

“(Velásquez) Me invitó a comer comi-
da China  y me dice dame las manos 
por abajo de la mesa, te voy a contar 
un secreto. Este lugar es conocido 
por la diversidad, porque el dueño 
de este restaurante chino, era de un 

Ángelo Giovine indicó que “este tipo se encaprichó conmigo.  
Yo a él no le pedí trabajo, no lo conocía. Él me trataba muy  
bien, como excepcional, de forma cariñosa”.

Denunciante de Pedro 
Velásquez rompe el silencio 
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Yo lo amenacé un 
par de veces con 
que si él continuaba 
con su acoso, yo lo 
iba a denunciar. Él 
llorando me pide 
perdón y me dice ‘es 
que eso no lo controlo 
yo, lo controla mi 
corazón”

ÁNGELO GIOVINE

DENUNCIANTE CONTRA 
PEDRO VELÁSQUEZ



ProPiedades
Arriendo - CAsA

Arriendo casa Infante 690, Serena cen-
tro histórico $400.000.  F: 990890998

Copiapó arriendo casas amobladas, 
2d 3d 6d, estacionamientos, central  F: 
945088075

Arriendo -                                  
depArtAmento

Copiapó arriendo departamentos amo-
blados, 1d 2d 3d, estacionamientos, ple-
no centro  F: 945088075

deptos avda del Mar, a turistas por 
día.  F: 995642860

se arrienda departamento amoblado 
un dormitorio año corrido estaciona-
miento, bodega, TV cable, Condominio 
Portal Marino $260.000 gastos comu-
nes incluidos. Celular:  F: 996381542

Arriendo - LoCAL

Vicuña se arrienda amplio local 
comercial de 427 m2 esquina calle 
G. Mistral-a.Prat. Frente a plaza de 
Vicuña. 125 UF F: +56981587829 - 
cadonoso@gmail.com

La Serena arriendo de edificio comercial 
1600000 CLP F: +56 9 61616878

Arriendo - piezA

Depto interior independiente díario o 
semanal Puerta del Mar  F: 977920722

La Serena pleno centro, cable wifi, coci-
na, lavado, año corrido, todo incluido 
100000 CLP F: Fono 87287846

Piezas con baño privado, diario para 
Fiestas Patrias, turistas, sector cen-
tro.  F: 995642860

Arriendo pieza persona sola y parejas 
Loteo La Cantera.  F: 997613715

Pieza amoblada televisor cable wifi, 
pareja o solo.  F: 89371815-512523655

Vendo - CAsA

La Serena $330.000.000 Vendo casa 
central, nueva, comercial, 489/157, 8 
apartamentos, 8 baños, 10 estaciona-
mientos  F: +56995441605

Vendo casa en el Molle Polla alta, 
$150.000.000 acepto ofertas.  F: 
998861059

Casa Villa Monjitas Oriente, 4D-1B, patio 
techado, estacionamiento, $50.000.000.  
F: 987355558

La serena se vende casa en Com-
pañía Baja, gran terreno, sólido, 
buena ubicación, locomoción a la 
puerta en avda. Principal. 3 dormi-
torios, 2 baños, arboles frutales. F: 
+56995442389 - lsmafta@gmail.com

Casa esquina Villa El Parque, Compa-
ñía Alta, patio amplio, 3 dormitorios 1 
baño entrada vehículos $42.500.000.  
F: +56966060392 ID: 209590

 *** Gran oportunidad *** Remato 2 
propiedades, casa en playa de chun-
gungo, agua, luz, alcantarillado, 3 
dormitorios, living, cocina americana, 
estacionamientos y 2 terrazas, 880 m2, 
valor $28.000000, otra casa en terreno 
valle de elqui, sector el molle, agua, luz, 
alcantarillado, árboles frutales y esta-
cionamientos, 300 m2 valor $20.000000, 
reales interesados contactar a  F: 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

+56996454677. 

Pueblo Los Choros bonita casa 110 
m2 terreno 453 m2, 4 piezas, living 
comedor, baño, terraza amplia, 
cocina americana, mirador, quincho, 
excelente ubicación $58.000.000. 
solo interesados,  F: 956071528

Vendo casa centro La serena Vicu-
ña con Cordovez $90.000.000.  F: 
998861059

Vendo - depArtAmento

Por traslado vendo amplio departa-
mento 140 mts 4 dormitorios, 3 baños 
2 estacionamientos techados. venta 
directa sin comisión. avenida del Mar 
#4250 5to piso. $155.000.000. acepto 
hipotecario.  F: 998498392

Depto Coquimbo a 2 cuadras del Mall, 
3D, amoblado, con estacionamiento, 4º 
piso, $40.000.000.  F: 995642860

Vendo - terreno

Vendo/Arriendo sitio desde 900 m2 
frente Mall Serena $38 mll  F: 977920722

Vendo parcela 5.000 m2, frente Mall 
Serena. Rol, $200.000.000. F: 942053896

Vendo parcela 5.600 m2, KM 10,4 
ruta d-41 con árboles y casa 160 m2, 
luminosa, linda vista, estar-comedor-
cocina americana, 4 dormitorios, 2 
baños, loggia, oficina, amplia terra-
za, 1 acción de agua. 6.200 UF.  F: 
995991755

Arriendo - propiedAdes

Coquimbo se arriendan oficinas en 
pleno centro, a pasos del mall, servi-
cios público. F:  +56932314833

VehíCULos
Vendo - AutomóViL

Suzuki Alto K10 GLX 1.0 Rull 2016 10000 
km sin deuda  $3200000 F: 974714482 
ID: 214674

Chevrolet orlando diesel 2.0, mecáni-
co,  2013 vendo por apuro, $7.500.000 
conversable, también recibo vehículo 
pequeño por pago más diferencia.  F: 
945206452, 937370721

Chevrolet Aveo Sedan 1.4 blanco 2013 
única dueña. 75.000 kms. $5000000 F: 
56985299641

Taxi $14.000.000 o derechos para su 
auto nuevo/usado $12 Mill F: 998806463

Vendo - CAmión

Foton Midi Cargo Box  2019 refrigera-
do hasta -15°, especial para venta de 
hielo, excelente estado, 8.500 kms., 
casi nuevo, $7.000.000 conversable.  
F: 936553197

Vendo - CAmionetA

Toyota hilux 2011 motor 2.5 cc, diesel, 
4x4, doble cabina, color gris, excelen-
te, cierre centralizado, alarma, doble 
airbag, llantas, neumáticos nuevos, 
pisaderas, antivuelcos, $8.200.000.  
F: 954232745

Vendo - Furgón

Mitsubishi L-300 2012 bencinero, 12 
pasajeros, con detalles vidrios y tapiz, 
buen estado carrocería, neumáticos 
nuevos, motor impecable, papeles al 
día, económico, $3.500.000 conver-

sable. Por apuro.  F: 936553197

Compro - VehíCuLos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

oCUPaCioNes
requiero ContrAtAr

estudio Jurídico requiere secretaria 
procuradora para reemplazo. remitir 
curriculum a: abogadosrecepcion@
yahoo.cl  F: 512-674325

se necesita tronadores, perforos y 
operarios para minera.  F: 966727548

Se necesita Profesor/a de Lenguaje para 
reemplazo en colegio. Enviar curriculum 
a curriculum@cnsa.maristas.cl 

se necesita 2 asistentes de párvulos 
o técnicos en educación diferencial 
para reemplazo año 2020 en escue-
la especial de Lenguaje Bordemar. 
Contactar a: escuelabordemar@
gmail.com 

Srta buena presencia para atención 
minimarket Puerta del Mar  F: 977920722

Estilista y manicurista con experiencia, 
presentarse interior Lider, local 5 Mall 
Puerta del Mar F: .

Tsunami Bar necesita maestro de 
cocina de miércoles a domingo tur-
no 1 de las 12:00 pm a 20:00 horas, 
turno 2: de martes a sábado de 20:00 
a 03:00 $400.000 líquidos más impo-
siciones. Presentarse avda de Mar 
5.700. entrevista jueves 3 de octubre 
a las 16:00 horas.  F: 959037059

Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particula-
res ladrillos 29-14-7 cms $230, 29-14-
9 cms $420, 29-14-11 cms $440, polvo 
ladrillos $2.500 saco 25 kilos. Ventas 
F: 992079232, 512-267380

Compro

Antigüedades Compra y Venta: Muebles, 
relojes, pinturas, monedas, lámparas, 
libros, discos, fichas, pianos, joyas. 
Reparaciones muebles  F: 964948190, 
512210417

serViCios

Se realiza masaje spa sensitivo rela-
jante y descontracturante calefacción  
F: +56941106006

***Trabajos rápidos Y Garantiza-
dos*** Cerámicos, pinturas, pavi-
mentos, rejas portones, gasfitería 
entre otros F: 996340769

Clases particulares personalizadas 
Matemática, Física, Química, Biología, 
Inglés e Historia. Enseñanza Básica y 
Media. $12.000 la hora  F: +56999493863

Retiro basura cachureos y ramas F: 
950066742

Tarot y Amarres Especialistas en tra-
bajo, suerte y dinero. Rituales. Exper-
tos en Tarot a tu entera disposición  F: 
977718247

Tarot Unión de parejas. Dominaciones. 
Retornos. Destierro amantes. Amarres 
forzados  F: 977718247

MaYores
argentina, hermosa, completa, 
cumple fantasías, 24 años, llámame, 
fotos.  F: 948006346

hermosa gordita XXL, promoción 
$10.000 momento, full greco.  F: 
947302540

Mónica chilena 35 años exquisita masa-
jista scort, central  F: 986693563

Nuevo privado gaticas ardientes.  F: 
936362607

Sexo sin límites, besadora $10.000 
momento.  F: 955168292

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 
32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

$10.000 lolita Boliviana Yisel, amo-
rosa, apasionada, juguetona, besos 
reales, sin apuros  F: 991415032

Kataleya 25 años, exhuberante cubana, 
servicio completo.  F: 948123085

Danna joven muy discreta servicio deli-
cioso. $15.000 media hora.  F: 953591737

$10.000 jovencita cariñosa, amable, 
complaciente.  F: 982008350

$10.000 rubia, madurita, masajista, 
cariñosa.  F: 982459799

Mónica exquisita trans, bonito cuerpo, 
sensual, fogosa F:  982379085

remAtes

El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en 
Los Carrera 420, rematará el 08 de Octu-
bre de 2019 a las 10:30 hrs., el inmueble 
ubicado en calle Carlos Vera Cartagena 
Nº4.087, que corresponde al sitio Nº46 
de la manzana Nº2, del Loteo Rosario 
del Mar, Etapa II, comuna de Coquimbo. 
El inmueble se encuentra inscrito a fs. 
10.922 Nº5.215 en el Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, correspondiente al año 
2.017. Rol de avalúo 1005-288, Coquimbo. 
Mínimo para subastar $124.178.166.- al 
contado. Garantía: Los interesados 
deberán presentar vale vista banca-
rio del Banco Estado a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo, esto 
es, $12.417.816.-  Demás condiciones 
autos caratulados “SCOTIABANK CHILE 
CON GÓMEZ AGUIRRE”. Rol 4103-2018, 
del tribunal citado .La Serena, 13 de 
septiembre de 2019.  ERICK BARRIOS 
RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE.

LegALes

Por extravío se da orden de no pago 
al cheque N° 2323241 de la Cta. Cte. 
N° 125-0-016165-3 del Banco Estado, 
sucursal La Serena. 

extrACtos

 Ante el Tercer Juzgado de La Serena, 
Los Carrera Nº420, La Serena, Juicio 
Ejecutivo, Rol C-4239-2018, caratulado 
“BANCO SANTANDER CHILE con AGUIRRE 
ALVAREZ, WILSON”, se rematará el día 11 
de octubre de 2019, a las 10:30 horas en 
el recinto del Tribunal, inmueble ubicado 
en pasaje Gregorio Castillo Marín N°520, 
que corresponde al sitio 6, de la man-
zana 3, Loteo San Guillermo I, Vallenar. 
Inscrito a fojas 2.126 N°1.387 del Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Vallenar del año 2.012, Rol 
de Avalúo N°1122-07. El mínimo para la 

subasta será, la suma de $13.754.557-. 
valor correspondiente al avalúo fiscal 
del inmueble aprobado por el Tribunal. 
Interesados rendir caución por valor 
equivalente al 10% del mínimo esta-
blecido para la subasta, en vale vista a 
la orden del Tribunal. Demás antece-
dentes en el expediente. La Serena 23 
de septiembre de 2019.  ERICK BARRIOS 
RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO DE NOTIFICACION

Tribunal de Familia de La Serena en 
causa RIT C-934-2018 seguida por 
rebaja de alimentos, con fecha 20 de 
marzo de 2019, se ha ordenado notifi-
car a Karen Yuvitza Rivera San Martín, 
Rut N° 13.530.474-3, de la citación a 
declaración de parte solicitada por la 
contraria, debiendo comparecer a la 
audiencia de juicio que se realizará el 
21 de octubre de 2019, a las 12:45 horas, 
en este tribunal. La Serena, 8 de Julio 
de 2019. CAROL CAMPOS SALAS MINIS-
TRO DE FE. 

remAtes

EXTRACTO.  Segundo Juzgado Letras La 
Serena, fijo audiencia  día  17 de Octubre 
del 2019 a las 12,30 horas para remate 
del departamento número 402, cuarto 
piso del Edificio C del Condominio deno-
minado “ Condominio Espacio Urbano”,  
con acceso común por Avenida Fran-
cisco de Aguirre número 75, ciudad y 
comuna de La Serena, individualizado 
plano de copropiedad agregado número 
30 al final del Registro Propiedad Con-
servador La Serena del 2011. Se com-
prende en subasta derecho de uso y 
goce exclusivo sobre estacionamiento 
número  36 C del área Estacionamientos 
individualizado en el plano de copro-
piedad agregado número 28 al final 
del Registro Propiedad Conservador 
de La Serena año 2011. Inscripción de 
dominio a nombre de don Felipe Andrés 
Spring Araya  a fojas 1675 número 1.165 
del Registro  de Propiedad Conserva-
dor Bienes Raíces La Serena  año 2012. 
Mínimo posturas será de $ 33.521.603.-  
Precio se pagará contado dentro plazo  
cinco días hábiles contados desde fecha 
subasta, mediante consignación cuenta 
corriente del Tribunal. Todo postor para 
tomar parte en subasta deberá rendir 
caución por un 10% del mínimo fijado 
para las posturas, en vale vista a la 
orden del Tribunal. Así esta ordenado 
en causa Rol 1145-2019 del Segundo Juz-
gado de Letras de La Serena. Demás 
antecedentes en Secretaria del Tribunal.

notiFiCACiones

 1º Jdo. de Letras La Serena, Los Carre-
ras N°420, en los autos “Scotiabank con 
Pearson” Rol 2540-2018, comparece 
Manuel Aguirre Manríquez, Abogado, por 
Scotiabank Chile, domiciliados en Matta 
218, La Serena. Demanda Juicio Ordi-
nario a AURELIO LEONARDO PEARSON 
VARAS, ignoro profesión, con domicilio 
en Los Duraznos N°711 Ovalle y en El Litre 
N°2117, La Serena.  Demanda: Por escri-
tura pública de 31.08.2005, otorgada 
por notario público de Coquimbo Oscar 
Suárez Alvarez, el Banco del Desarrollo, 
hoy SCOTIABANK CHILE, dio un mutuo de 
dinero a AURELIO LEONARDO PEARSON 
VARAS, por 750 UF,  letras de créditos 
serie AD04525V1. El deudor se obligó 
a pagar la expresada cantidad en 300 
meses  desde el 01.10.2005, por medios 
de dividendos anticipados mensuales y 
sucesivos. Tasa de interés 5,25% anual. 
El deudor sólo pago el  28.03.2014 los 
dividendos de Mayo, Junio y Julio de 
2009, adeudando los dividendos de 
Septiembre de 2009 y siguientes. La 
obligación contraída tiene el carácter 
de indivisible. La firma del suscriptor fue 
autorizada en notaria de Coquimbo don 
Oscar Suárez Alvarez, y la acción ordi-
naria en que se convirtió la ejecutiva, 
no se encuentra prescrita. De conformi-
dad en  artículos 797, 799 del Código de 

Comercio y 1.437, 2.196 del Código Civil, 
el mutuo impone la obligación al deudor 
de restituir los dineros recibidos más 
los intereses pactados. De la escritura 
pública de mutuo hipotecario, queda en 
evidencia que mi parte entregó en prés-
tamo de dinero a  AURELIO LEONARDO 
PEARSON VARAS, quien declaró recibir 
en préstamo las cantidades que se han 
indicado, las que debían pagarse en las 
fechas mencionadas. Del contrato de 
mutuo y disposiciones legales, nace 
el derecho de mi parte para exigir el 
cumplimiento de la obligación de res-
tituir las cantidades de dineros que le 
adeuda la demandada y que ascienden 
a  664,5  UF,  equivalentes al 14.06.2018 
a $18.018.190. POR TANTO, RUEGO A 
S.S.: tener por presentada demanda 
ordinaria de cobro de dinero en con-
tra de AURELIO LEONARDO PEARSON 
VARAS, ya individualizado, por 664,5  UF,  
equivalentes al 14.06.2018 a $18.018.190 
y la obligación del demandado de pagar 
dichas sumas,  más  intereses y costas. 
Primer Otrosí: Acompaña documentos; 
Segundo: Personería; Tercero: Patroci-
nio y Poder; Cuarto; Se tenga Presente; 
Quinto; Acredita fusión. Tribunal resuel-
ve con fecha 06-07-2018: A lo princi-
pal: Por interpuesta demanda Juicio 
Ordinario de cobro de pesos, menor 
cuantía. Traslado. Al primer otrosí: por 
acompañados documentos. Al segundo 
otrosí: Téngase presente Al tercer otrosí: 
Téngase presente. Al cuarto y quinto 
otrosí: Téngase presente. Proveyó Juez 
Titular del Primer Juzgado de Letras de 
La Serena. Notificado por Estado Diario. 
Con fecha 05.09.2018: Se solicita en lo 
principal notificación por aviso; otrosí 
Oficios. Tribunal resuelve con fecha 
07.09.2018 A lo principal, oportuna-
mente se resolverá.  Otrosí: como se 
pide. Con fecha 28.05.2019; Se solicita 
se resuelva lo principal de 05.09.2018. El 
Tribunal resuelve el 30.05.2019: Atendido 
el mérito de los antecedentes, como se 
pide, notifíquese conforme Artículo  54 
del CPC, por medio de avisos  publicados 
por tres veces en Diario El Día de esta 
ciudad y una vez en el Diario Oficial. 
Notificado por Estado Diario.

extrACto de notiFiCACion

Tribunal de Familia de La Serena, en 
causa RIT C-1264-2018 seguida por 
materia de relación directa y regular de 
la niña Camila Amaranta Rivera Camus, 
con fecha 19 de agosto de 2019, se ha 
ordenado notificar al demandado Diego 
Javier Rivera Martínez, RUN 13.335.076-
4, de la demanda entablada por ROSA 
PATRICIA MARGARIT DURAN en su con-
tra, por lo cual se le cita a audiencia, la 
que se celebrara con las partes que 
asistan afectándole a la que no concu-
rra todas las resoluciones que en ella 
se dicten, sin necesidad de ulterior 
notificación, debiendo el demandado 
comparecer personalmente y patro-
cinado por abogado habilitado con los 
medios de prueba de que piensa valer-
se.  El demandado deberá contestar la 
demanda al menos 5 días antes de la 
audiencia referida, conforme lo dispone 
el art. 58 de la Ley 19.968.  La audiencia 
preparatoria se realizara el día 21 de 
noviembre de 2019, a las 9:00 horas, 
en dependencias de este Tribunal.  La 
Serena, 28 de agosto de 2019. ALFON-
SO MOYA PACHECO Administrativo Jefe 
Causa, Sala y Cumplimiento Juzgado de 
Familia La Serena MINISTRO DE FE (S)

LegALes

Por perdida se orden de no pago al 
cheque  Nº 51300001429720 de la Cta. 
Cte. Nº 413658 del Banco Estado. 

Por extravío se da orden de no pago 
a los cheques desde Nº 9968338 al Nº 
9968355 de la Cta. Cte. Nº 0201303173 
del Banco Itau, sucursal La Serena. 
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LA SERENA SALDRÁ A 
CURAR SUS HERIDAS

No existen caminos fáciles para salir del 
embrollo futbolístico en el que cayó el 
cuadro de CD La Serena en las últimas jor-
nadas en la Primera B. Tampoco pareciera 
encontrarse una explicación muy lógica 
para definir sus últimas dos actuaciones, 
que llegaron cuando estaban en la cima 
de la clasificación y todo indicaba que 
tendrían un tránsito más halagüeño 
en la posición de privilegio. Si bien aún 
no pierden el estatus de mantenerse 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  / LA SERENA
Luego de tres jornadas sin conocer de triunfos 
siendo las últimas dos derrotas, los dirigidos de 
Luis Marcoleta, que siguen entreverados entre los 
cuatro primeros de la clasificación, se ven obligados 
a conseguir una victoria en el inicio de la fecha 24 
para mantenerla posición de privilegio en la tabla de 
ubicaciones. Sin embargo, los leones atacameños no 
serán una presa fácil.

El cuadro serenense será un sólo cuerpo y un sólo espíritu esta tarde cuando reciba a Copiapó bajo la presión de volver al triunfo y mantenerse en la cima de la clasificación. LAUTARO CARMONA

con 36 unidades, lo cierto es que están 
acompañados de otros tres equipos y 
por diferencia de gol, bajó hasta la cuarta 
posición frente al inicio de la fecha 24 que 
los tendrá precisamente a ellos como 
protagonistas, ya que desde las 18:00 
horas de esta tarde, en calidad de local, 
enfrentarán a Copiapó, un duro de roer 
que va tras los pasos de los hombres de 
Luis Marcoleta.

Esperan en la tienda granate que los 
aires dieciocheros hayan borrado los 
sinsabores de las derrotas consecutivas 
con Santa Cruz (de local) y la última, 

RECIBE A COPIAPÓ

CONTINÚA EN PÁGINA 22
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36
son las unidades de CD La Sere-
na en la tabla de colocaciones, 
puntaje que también tienen 
Puertio Montt, Cobreloa y Wan-
derers.

del norte chico.

LA DEFENSA

El zaguero serenense Marko Biskupovic, 
reconoció que es en estos momentos 
cuando deben poner los pies en la tierra 
y no volverse locos por lo ocurrido en las 
últimas jornadas, aunque reconoció que ha 
sido un campeonato irregular, “debemos 
seguir trabajando de la misma manera y no 
olvidarnos de las cosas buenas que hicimos 
para llegar a estar en la punta”, precisó.

Hace notar que uno de esos aspectos es la 
solidez que venían cumpliendo en la zaga, 
“debemos recuperar la solidez defensiva 
y de ahí en adelante seguir construyendo 
para intentar ganar los partidos, en especial 
en calidad de local”.

Explica el defensor, uno de los más regu-
lares en la temporada que ya no cuentan 
con el colchón de puntos que habían  lo-
grado sacarle a los restantes elencos y que 
por lo mismo no tienen margen de error,  
“no tenemos margen para nada, tenemos 
que salir invictos de estos siete partidos 
para salir campeón, se nos viene un rival 
complicado, la tabla está muy estrecha y 
de acá en adelante da lo mismo en qué 
lugar están los demás equipos, sino que 
debemos salir a matar siempre”. 

Para el goleador atacameño, en tanto, 
MAximiliano Quinteros, se trata de un duelo 
clave. En declaraciones que dio a la ANFP, 
dijo acerca de los granates que, “vienen 
golpeados, pero tienen un gran plantel, 
no es por nada uno de los candidatos. 
Nosotros saldremos a atacarlos como lo 
hemos planteado en todos los partidos. 
Jamás he escuchado del cuerpo técnico que 
nos echemos atrás o haya que defender”.

El atacante Richard Paredes estuvo en duda, aunque hoy estará ante los leones atacameños.
LAUTARO CARMONA

de forastero, ante Santiago Wanderers, 
ya que resulta determinante que hoy 
vuelvan a encontrarse con el triunfo y 
así dejar atrás los miedos y dudas que 
ellos mismos encendieron cuando más 
se precisaba de su estructura colectiva.   

TRES CENTRALES

Marcoleta, quien ha jugado al misterio 
con el posible once estelar, mantendría, 
en un comienzo, la estructura clásica 
con 3 centrales, aunque también podría 
retomar una línea con 4 defensores, 
entendiendo que el zaguero central 
argentino, Facundo Gómez, se encuen-
tra suspendido por acumulación de 
amarillas. 

Retrasar a Enzo Ruiz, quien ha hecho 
la campaña como volante central y con 
libertad para llegar al arco rival, parece 
ser una opción, aunque los problemas 
físicos de Sebastián Rivera, quien podría 
desplazarse al lugar que supuestamente 
dejaría Ruiz, hace pensar que también 
gana adeptos la línea de cuatro defen-
sores, dejando a Marko Biskupovic con 
Rodrigo Brito como centrales, acompa-
ñados desde las bandas por Diego Opazo, 
quien retorna a la banda diestra y Danilo 
Catalán, quien cubriría el perfil siniestro. 
Así Ruiz no se movería del medio.

Todo se resolverá una vez que el juez 
Nicolás Gamboa decrete el comienzo 
del compromiso, sin embargo,  difícil-
mente el jefe técnico serenense quiera 
modificar en gran forma su desempe-
ño defensivo, aunque es la zona que 
comenzó a mostrar las debilidades y 
permeabilidad que parecían superadas.

Una de las situaciones que sí tienen 
resuelta en la tienda granate, es la vuel-
ta a la zona de volantes de José Luis 
Silva, a quien se extrañó en la primera 
fracción ante Wanderers y que estará 
para acompañar a los delanteros Pablo 

No tenemos margen 
para nada, tenemos 
que salir invictos de 
estos siete partidos 
para salir campeón, 
se nos viene un rival  
complicado, la tabla 
está muy estrecha y de 
acá en adelante da lo 
mismo en qué lugar 
están los demás”
MARKO BISKUPOVIC

DEFENSA GRANATE

COPIAPÓLA SERENA

ESTADIO:  La Portada

ÁRBITRO: Nicolás Gamboa  HORARIO:  18:00 HRS

Director Técnico:
Luis Marcoleta

Director Técnico:
Héctor Almandoz

P. CARRIZO
R. BRITO

D. CATALÁN

M. BISKUPOVIC

S. RIVERA

E. RUIZ

R. PAREDES

P. VRANJICÁNJL SILVA

K. MEDEL

D. OPAZO

L. SOZA

J. TIZNADO

H. MUÑOZ

E. PUCHETTA
K. EGAÑA

JP ANDRADE

J. JAIME

E. PUCHETTA

M. QUINTEROS

F. VAZZOLER

F. MUNIZAGA

Vranjicán, quien también retorna al 
once y de Richard Paredes, que pese a 
tener dificultades físicas, entrenó con 
regularidad en las últimas 48 horas y no 
se quiere perder este cotejo.

La Serena llega a este duelo con 36 unida-
des, mientras que los leones atacameños, 

tras la igualdad en blanco en la última 
fecha ante San Felipe, en Aconcagua, 
alcanzaron los 33, resultando clave para 
los hombres de Héctor Almandoz, salir 
ilesos de La Portada y que mejor que 
con una victoria, ya que de esa manera 
le darían  alcance a su clásico adversario 
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El cuadro aurinegro quedó 
resuelto tras el trabajo 
celebrado en la mañana de 
ayer en el puerto.

Coquimbo define su equipo 
para enfrentar a los 
“Pumas” de Antofagasta

Francisco Sánchez Rumoroso, cada vez 
se les ha hecho más difícil.

Cierto, en esta tanda de revanchas los au-
rinegros marcan en sus registros, tres em-
pates con la Universidad de Concepción, 
Universidad Católica, Universidad de 
Chile y vencieron a Iquique, Curicó y 
Everton, lo que esperan reeditar este 
sábado cuando reciban a los Pumas de 
Antofagasta que están necesitados de 
puntos al marchar en la zona de descenso 
y que en la jornada anterior doblegaron 
de visitante a Unión La Calera por 3-2.

El técnico de los porteños, Patricio 
Graff, comenzó en la mañana de ayer 
a definir el equipo que podría enfren-
tar a los nortinos, confirmándose la 
presencia entre los titulares del ariete 
Mauricio Pinilla, quien comandará el 
ataque, acompañado por las bandas 
de Rubén Farfán y por el lado izquierdo 
de Pedro Muñoz, mientras que en la 
zona media se confirma la presencia 

EN EL SÁNCHEZ RUMOROSO

Pinilla y Navarrete construyeron el gol del triunfo en el duelo de ida jugado en el Calvo 
y Bascuñán.

RODRIGO_HERRERA_

El cuadro aurinegro de Coquimbo 
Unido es uno de los equipos de mejor 
rendimiento en la segunda rueda en la 
categoría de Honor. Salvo el traspié que 
sufrió en la pasada fecha ante Palestino, 
en la Cisterna, que provocó el término 
del invicto, los pupilos de Graff se han 
ganado el reconocimiento del medio y 
el respeto de los rivales, quienes tienen 
claro que llevarse unidades desde el 

de Gerardo Navarrete, Sebastián Galani 
y Esteban Carvajal.

Navarrete, indica que por mucho que 
esté complicado el equipo Puma, son 
bastante complicados, “son muy peli-
grosos del mediocampo hacia arriba, se 
paran con dos líneas de cuatro y salen 
muy rápido buscando la contra con 
balones largos, por lo que hemos visto 
su juego y ver de qué forma los vamos 
a contraatacar”.

Hace notar el volante que ya pasó la 
derrota ante Palestino, “en casa somos 
bastante fuertes y eso debemos hacerlo  
valer”, dijo.

12:30
horas de este sábado se 
jugará el duelo entre los 
aurinegros y los Pumas de 
Antofagasta.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera
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Quienes siguen el Mundialde Rugby 
que se está desarrollando en Japón, no 
polemizan cada vez que se recurre al 
TMO  que busca la justicia en la disci-
plina y así evitar que un error pueda 
modificar o influir en el resultado de 
un partido. La audiencia en el recinto 
deportivo y los telespectadores, en 
especial, comprueban como el réferi   
puede acudir a la asistencia de pan-
talla y también la pantalla informar 
de algo que el juez no vio. 

Generalmente el equipo arbitral está 
compuesto del réferi, dos asistentes 
(líneas) y el TMO, que es un oficial más 
y tiene incidencia dentro del partido 
si desde la cancha es necesario.

Generalmente nadie discute las de-
cisiones y lo que se conversa desde la 
caseta con ese juez, la escucha todo 
el estadio. Transparencia en bien del 
deporte y eso que no siempre las deci-
siones se toman en cosa de segundos.

Enrique Osses pone al día a los 
jugadores por el uso del VAR

En el fútbol, en tanto,  se ha implemen-
tado el VAR (Video Assistant Referee)  
para resolver situaciones complicadas 
como cuando se convierte un  gol.

Ya se aplicó en el Mundial de Rusia y 
en la pasada Copa América de Brasil y 
desde el próximo año lo tendremos 
en el país. Mucha crítica  se ha ganado 
el sistema, por lo mismo en la ANFP 
buscan que este modelo alcance la 
fluidez y la transparencia.

OSSES

Frente a esta situación, el presidente 
de la Comisión de Árbitros de la ANFP, 
Enrique Osses, comenzó a recorrer el 
país para realizar una intensa práctica 
e instruir a los equipos que toman 
parte en el profesionalismo, de las 
medidas y acciones que ejecutan.

Osses estuvo ayer en la región de 

se reunió con el plantel de coquimbo unido

El presidente de la 
Comisión de Arbitros 
de la ANFP, Enrique 
Osses, recorre el país 
entregando charlas a los 
planteles profesionales

Carlos Rivera / Coquimbo

@eldia_crivera

Osses se reunió con la plantilla de Coquimbo Unido a quienes explicó el proyecto VAR. COmUniCACiOnES COqUimbO UnidO

Coquimbo y ofreció una charla a los 
jugadores del plantel de Honor del 
elenco aurinegro, explicando de manera 
detallada el sistema operativo, donde 
reitera que están en un proceso y que 
por las experiencias pasadas, como la 
Copa América, todavía hay mucho que 
desarrollar, “hay que dar más fluidez y 
transparencia en referencia a lo que se 
está revisando en las cabinas de VAR 
para que sean visto por la gente que 
está en mirando la transmisión”, indica.

Esta llegada de la tecnología a nuestro 
país visita los estadios nacionales, ya 
que la logística y seguridad es clave 
para su implementación, lo que no 
ocurre en todos los estadios nacionales.

Ya desde el próximo año el Video 
Assistant Referee (VAR) se implementa-
rá y estará a cargo de la misma empresa 
que estuvo en Copa América de Brasil

En La Portada también aplicaron la tecnología los jueces.
LAUtARO CARmOnA
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POLIDEPORTIVO

La levantadora de pesas chilena María Fernanda Valdés 
terminó cuarta en la categoría 87 kilos del Mundial 
de Halterofilia que se disputa en Pattaya, Tailandia, 
tras sufrir una lesión que le impidió seguir luchando 
por la medalla de bronce en envión y total olímpico. 
Valdés inició su participación con un quinto lugar en 
arranque, tras levantar 108 kilos en su segundo intento 
y fallar en los 111. El oro fue para la china Zhouyu Wang 
con 120 kilos; la plata, para la norcoreana Un Ju Kim con 
115; y el bronce para la venezolana Naryury Pérez con 110.

En la prueba de envión, la porteña  sufrió una molestia 
en un hombro cuando levantó 143 kilos que le hizo 
abandonar la competencia, cuando aún le quedaba 
un turno.

El chileno Cristian Garin (33° en el ranking ATP), tras 
vencer al español Fernando Verdasco,  se tendrá que 
medir con el español Pablo Carreño (63°) por la ronda 
de cuartos de final del ATP 250 de Chengdu, China. El 
nacional y el europeo quedaron programados para el 
último turno del Court Central, por lo que el encuen-
tro se disputaba, aproximadamente a las 06:30 horas 
de  hoy nuestro país. El ganador de este cruce se verá 
las caras con el que resulte vencedor del duelo entre 
el canadiense Denis Shapovalov (34°) y el bielorruso 
Egor Gerasimov (98°).

Garin buscaba esta madrugada las 
semifinales del ATP de Chengdu

La “Feña” se lesiona en el Mundial 
de Halterofilia de Tailandia

Presidente de la ANFP 
Sebastián Moreno califi-
ca de asombrosa deman-
da de Sampaoli

Sebastián Moreno, actual presidente 
de la ANFP, calificó como “asombrosa” la 
demanda que impuso el ex entrenador 
de la selección chilena Jorge Sampaoli 
por daños morales, en la que exige un 
pago de 3.458 millones de pesos.

“La demanda la califico como asombro-
sa, más allá de determinar si existe un 
daño moral, lo que no nos corresponde 
a nosotros y le corresponde al Tribunal, 
pero estimamos que los argumentos 
presentados en la demanda, como lo 
haremos ver, son improcedentes”, expresó.

“Más allá de calificar de aprovecha-
miento o no la demanda, tenemos que 
abocarnos a la defensa de los argumentos 
plasmados por Sampaoli y su gente. Lo 
importante acá, más que analizar los casi 
cinco millones de dólares que pretende 
el demandante, es  analizar el fondo y 
la procedencia de los argumentos que 
plantea”, agregó el dirigente máximo del 
fútbol chileno.

Por ello, Moreno afirmó que como ANFP 
“nos corresponde defender los intereses 
de la asociación y maximizar los recur-
sos, destinarlos en planes futuros, como 
corresponde”.

FOTO: INSTAGRAM CHENGDU OPEN

IMAGEN DE TV

Este fin de semana tendrá lugar una 
de las competencias más atractivas 
en los deportes extremos y el mundo 
pedestre en el país concentrando a 
los mejores exponentes nacionales. Se 
trata de la quinta edición del Marathon 
Extreme Cruce Valle del Limari 207K 
que une de cordillera a mar.

“Es la carrera más linda y emotiva 
que se celebra en nuestro país”, indicó  
Omar Navea, uno de los competido-
res que espera subirse al podio de 
los mejores.

“En cada edición se ha ido incremen-
tando el nivel de inscritos y estamos 
felices de reunirnos nuevamente 
este fin de semana”, recalcó, “acá nos 
unimos con las autoridades, juntas 
de vecinos, deportistas, adultos ma-
yores, grupos de huasos, folclóricos, 
colegios y clubes deportivos”, precisó 
el deportista reiterando que a dife-
rencia de muchas pruebas, la 2007k 
es una competencia completamente 
gratis para los interesados.

“No se persiguen fines de lucro con 
esta competencia, ya que se busca 
fomentar el deporte, la vida sana y 
los atractivos del valle”, agregó.

El programa de este sábado se ini-
ciará a las 07:00 horas de la mañana 
largando desde el sector de Los Pingos, 
para seguir por Las Ramas, Tulahuén, 
Chañaral de Carén, Carén, Chilecito, 
Monte Patria, Carachilla y a las 16:30 
horas, Ovalle.

El Cruce Valle del Limarí 207K
unirá la cordillera con el mar

El domingo, en tanto, el recorrido 
comenzará a las 08:30 horas desde la  
Plaza de Armas de Ovalle, para dirigirse 
a Limarí, Trapiche, la Torre, Tabalí, 
Barraza, Socos, Cruce Peñablanca y 
la Caleta el Toro

ILLAPEN DE MAR  A CORDILLERA

En la comuna de Chioapa, en tabnto,d 
esde hoy y hasta el domingo, se rea-
lizará la prueba  ciclística “Desafío 
de Mar a Cordillera Illapel 2019”.  La 

ESTE FIN DE SEMANA

La quinta edición 
de la maratón 
extrema, concentrará 
a competidores de 
distintos rincones del 
país y especialmente de 
la comuna limarina.
En Illapel, en tanto, 
tendrá lugar una prueba 
ciclista.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera

Los jóvenes y adultos se dan cita en la prueba pedestre que se realiza durante dos días en 
suelo limarino.

CEDIDA

competencia  unirá la denominada 
“zona más angosta de Chile”, se iniciará 
en la playa La Barca, en la localidad de 
Huentelauquén, comuna de Canela, y 
concluirá en el hito fronterizo chileno-
argentino, ubicado en la cordillera de 
Illapel, a más de 3.600 metros de altura.

En los tres días el circuito recorrerá 

caminos asfaltados, de tierra, senderos, 
arena, piedras lajas, y quizás nieve en 
su etapa final.  La competencia cons-
tará de 2 modalidades, una recreativa 
que recorrerá en 3 tramos una canti-
dad de 48,3 kilómetros y la modalidad 
competitiva que deberá completar 123 
kilómetros en 3 etapas cronometradas.
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El trompetista indica, además, que 
decidió lanzar el disco en la región 
de Coquimbo como una forma de es 
“descentralizar” su música y “decir lo 
hago desde mi tierra”.

Asimismo, destaca que el lugar de las 
presentaciones, El Bar de Lucila, “se 
ha convertido en los últimos años en 
un espacio que se ha preocupado de 
rescatar la buena música, el folklore 
y la popular, donde asisten personas 
que privilegian la calidad auditiva, 
sobre los shows de música de dis-
coteca, barata y comercial. Para mí, 
es un lugar de culto para la región”.

“Después de La Serena, recién vienen 
las presentaciones en Santiago donde 
estaremos en un evento de Jazz en 
octubre y después en el Jazz Corner, 
y otras ciudades como Concepción”, 
añadió. 

VINILO

“Era mi sueño escuchar mis temas 
en una aguja con un concepto con 
un sonido de oído de tierra, con oído 
antiguo”, argumentó el trompetista 
para justificar su decisión de optar, 
primero, por el formato de vinilo 
para posteriormente lanzar el trabajo 
discográfico en disco compacto o en 
las plataformas digitales. 

Su primer disco en formato vinilo 
titulado “Socos” presentará el conno-
tado músico y trompetista de jazz, 
el coquimbano Cristián Cuturrufo, 
quien con este lanzamiento se da 
un “gusto personal” y homenajea al 
paisaje secano-costero de la comuna 
de Ovalle. 

La presentación del trabajo dis-
cográfico se realizará a las 23 horas 
del día viernes 27 y sábado 28 de 
septiembre en el Bar de Lucila “El 
Nuevo Peregrino” (Cordovez N°765, 
La Serena).

Cristián Cuturrufo -con doce trabajos 
en su discografía- explicó que “desde 
hace un año vengo trabajando un 
disco en vinilo, bajo un concepto 
vintage, el que logró concretarse con 
la grabación de un tema cuya inspi-
ración es el sector secano-costero 
de Socos”.

Con ese paisaje en particular, donde 
se mezcla la desembocadura del Río 
Limarí, el sector de Fray Jorge, y la 
Quebrada de Socos y donde ocurrió la 
Batalla de Salala, el músico se inspiró 
para componer “una melodía medio 
nostálgica”.

El vinilo “Socos”, además, recopila 
remasterizaciones de temas clásicos 
del repertorio de Cristián Cuturrufo y 
que en forma constante rotan en las 
radioemisoras especializadas en jazz. 

Trompetista Cristián
Cuturrufo lanza su 
primer vinilo “Socos” 
en La Serena

“Tenía un sueño simple: escuchar 
mis temas en vinilo, que ofrece una 
sonoridad increíble”, especificó. 

El vinilo fue confeccionado en Factory 
Vinilo, una empresa de Estocolmo, 
Suecia, donde se han elaborado dis-
cos de artistas como Abba y donde 
se han remasterizado grabaciones de 
Miles Davis de la década del 40 y 50. 

El músico reconoció que “hubo una 
inversión importante en términos de 
calidad para que no fuese un típico 
disco de vinilo (...) creo que la músi-
ca que hago debe estar a una altura 
muy alta en fidelidad, producción 
y sonido”.

“Socos” es “un disco de colección, 
con clásicos del jazz nacional, en vi-
nilo, un formato que se ha puesto de 
moda para la gente que le gusta este 

ESTE VIERNES Y SÁBADO

El músico coquimbano compuso el tema que otorga el  
nombre a su nuevo trabajo discográfico,  inspirado en el 
paisaje secano-costero de Ovalle.

Socos” es “un disco 
de colección, con 
clásicos del jazz 
nacional, en vinilo, 
un formato que se 
ha puesto de moda 
para la gente que le 
gusta este concepto 
vintage”

CRISTIAN CUTURRUFO, 

MÚSICO

Guillermo Alday  / LA SERENA

@eldia_cl
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“Después de La Serena, recién vienen las presentaciones en Santiago donde estaremos en un 
evento de Jazz en octubre y después en el Jazz Corner, y otras ciudades como Concepción”, 
añadió. 

CEDIDA

concepto vintage”, Cristian Cuturrufo, 
músico

TEMAS

La cara A del vinilo inicia con el tema 
“Socos” que cuenta con la participación 
de Lautaro Quevedo en piano,  Teo 
Durán en percusión y Jimmy Frazier 
en el bajo. Frazier, quien fue miembro 
fundador del proyecto musical de Joe 
Vasconcellos, es, además, el productor 
y encargado de los arreglos musicales 
de la totalidad de las grabaciones. 

Luego viene “Cacharrito”, un tema cuya 
autoría pertenece al padre de Cristian, 
Wilson Cuturrufo, pero con un arreglo 
jazzístico del músico coquimbano. 
Se concluye con “Coquinmambo”, 
que tiene un solo de trompeta del 
propio Cuturrufo y del trombonista 
Héctor Briceño “El Parquímetro”, quien 
falleció recientemente en Santiago.  
“Para mi fue un honor tener un tema 
con Parquímetro,  de quien aún no 
aceptamos su partida”, enfatizó. 

En la cara B se puede escuchar 
“Porcinology”, tema este último que 
ganó el premio Altazor y que fue re-
conocido por la edición argentina de 

la revista Rolling Stones. Se termina 
con “Indiana”, un estándar del jazz de 
autor anónimo, grabación que cuen-
ta con la participación del baterista 
Francisco “Pancho” Molina (ex Los 
Tres) y Christian Gálvez en contrabajo.

“Además todos los temas del vinilo 
fueron grabados en cinta, en los es-
tudios de Daniel Lencina hijo, así que 
tiene una sonoridad especial”, recalcó.

Para Cristián Cuturrufo, “Socos” es 
“un disco de colección, con clásicos 
del jazz nacional, en vinilo, un formato 
que se ha puesto de moda para la gente 
que le gusta este concepto vintage”.

ARTE GRÁFICO

La imagen principal del vinilo, un 
retrato de Cristián Cuturrufo, está cargo 
del fotógrafo Leo Vidal, ampliamente 
reconocido por su trabajo en el circuito 
de músicos. En la contraportada apa-
rece una imagen del sector de Socos, 
perteneciente al fotógrafo de la región, 
Ricardo General.  “Claramente uno 
puede escuchar el disco mirando la 
fotografía de la contratapa, y proyecta 
esa nostalgia, la contemplación de un 
paisaje”, comentó. 

BAZAR

Presentan “Minas 
y Cateadores” 

Este viernes a las 19 horas, en la 
Biblioteca Municipal “Alonso de 
Ercilla y Zuñiga” de La Serena se 
realizará el lanzamiento del libro 
“Minas y Cateadores” de Domingo 
Faustino Sarmiento, obra gana-
dora del Concurso del gobier-
no Regional de Coquimbo del 
Fondo Editorial Binacional, 2018. 
El libro recoge las crónicas pe-
riodìsticads y otros textos, como 
cartas, escritos por Domingo 
Faustino Sarmiento, quien fue 
presidente de Argentina y vivió 
tres años en la zona norte de 
Chile. Después de muchos años 
de búsqueda y debajo de una 
montaña de papeles, aparecieron 
los textos, donde se expone un 
perfil de la sociedad nortina de 
comienzos del siglo XIX y especial-
mente, de la minería que estaba 
naciendo en Chile y el mundo.  
El texto fue realizado por el equi-
po de la Sociedad Pedro Pablo 
Muñoz, compuesto por Eva Carola 
Tapia, Catherine Trigo, Juan García 
Ro y Arturo Volantines. El libro 
contiene una portada epocal 
del pueblo San Fernando de 
Copiapó, donde aparece la iglesia 
de la Virgen de Nuestra Señora 
de La Candelaria (1875), por el 
acuaralista John Marx y tiene 
una introducción del académico 
Claudio Canut de Bon, quien será 
uno de los presentadores en el 
lanzamiento que se realizará 
este viernes. 

“Lo nunca visto”, afirmó el actor estadouni-
dense Will Smith sobre su nuevo proyecto, 
“Gemini Man”, una película de acción y ciencia 
ficción en el que la tecnología digital, la ultra 
HD y la generación de imagen por ordenador 
han creado “un nuevo idioma” visual.

Smith insistió sobre todo en las posibilidades 
que crea la tecnología CGI. La cinta narra la 
historia de Henry Brogen, un sicario que 
ve frustrados sus planes de jubilación por 
la aparición de un clon de él mismo, pero 
más joven, que lo persigue para matarlo.

“Gemini Man será 
‘lo nunca visto’”

EFE

Los estudios de Sony, que cuentan con los 
derechos audiovisuales de Spider-Man, preparan 
el rodaje de una nueva cinta derivada -”spin-
off”- que se basará en un personaje femenino 
de sus cómics llamado “Madame Web”.

Sony contrató a los guionistas Burk Sharpless 
y Matt Sazama para que escriban la nueva 
trama, ya que ambos han trabajado en otro 
“spin-off” de Spider-Man: “Morbius”, prota-
gonizada por Jared Leto y cuyo estreno está 
previsto para verano de 2020.

Se centrará en “Madame Web”, un personaje 
que apareció por primera vez en los cómics 
de “The Amazing Spider-Man” en 1980.

Spider-Man rodará 
un nuevo spin-off

Cincuenta años después de que se publicara 
“Abbey Road”, Los Ángeles rindió este jueves 
homenaje a The Beatles con un evento especial 
que cortó parte del Paseo de la Fama y en el que 
los numerosos fans californianos de la banda se 
inclinaron, una vez más, ante el legado eterno 
de los de Liverpool.

Una fotografía recreando el paseo de peato-
nes más inolvidable de la cultura pop fue lo 
más buscado por los cientos de seguidores 
que se acercaron hoy a Vine Street, una de las 
calles que forma el Paseo de la Fama y donde 
se encuentran los estudios Capitol Records.

El Paseo de la Fama se 
convirtió en Abbey Road

07
Días de música tendrá 
Rock In Río. El festival en-
ciende motores con ban-
das como  Foo Fighters.
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Se comienza a configurar la quinta 
versión del Festival Internacional de 
Cine de La Serena (Fecils) y el evento 
ya traza su puesta en marcha, con una 
selección de filmes de primer nivel 
y algunos artistas estelares, que ya 
han confirmado su participación en 
el evento cinematográfico con más 
proyección del país.

Del 17 al 19 de octubre, realizadores 
de varias partes de Chile y el mundo, 
llegarán hasta la capital de la Región 
de Coquimbo para dar vida a una 
nueva jornada, destinada a impul-
sar la producción audiovisual local, 
nacional e internacional, que busca 
generar un espacio importante de 

realidades diferentes y contingentes, 
con relatos que nos llevan a conocer, 
descubrir imaginar, pero sobre todo a 
debatir, a generar pensamiento crítico”, 
dijo Eduardo Pizarro, director de Fecils.

INVITADOS ESTELARES

Desde la organización del evento 
confirmaron a El Día, que el Fecils 2019 
tendrá entre sus principales figuras a la 
actriz, directora y dramaturga chilena 
Paly García, quien llega a La Serena 
con cuatro nominaciones al Altazor 
(ganando en una ocasión) y tres a los 
APES (con dos triunfos).

En febrero de 2013 la artista ganó el 
Oso de Plata en el Festival de Cine de 
Barlín por su interpretación en “Gloria”, 
de Sebastián Lelio, consolidando su 
carrera a nivel internacional, hacién-
dola desfilar por destacados eventos 
de la industria.

Otro que estará presente es Dan Mackler, 
quien en su larga trayectoria ha sido 
director del Colegio de Artes Visuales 
y Escénicas de la Academia de Cine de 
Nueva York (NYFA), además de trabajar 
como consultor ruso para Spike Lee en 
la película “25th Hour”.

El director de “The Karaoke King” es gra-
duado en estudios rusos del Dartmouth 
College y durante cinco años traba-
jó escribiendo y produciendo videos 

musicales y comercialesn y más tarde 
para McCann Erickson Advertising. Su 
trabajo ha sido seleccionado por varios 
festivales internacionales de cine, y 
ahora llega a La Serena.

COMPETENCIA DE PRIMER NIVEL

El Fecils llega este año con una pro-
gramación que incluye películas 
galardonadas como “Lemebel” y El 
Hombre del Futuro”,  consolidando 
además su carácter de Internacional, 
con la participación de producciones 
de países como China, España, Perú y 
Argentina.

Entre los competidores de este año 
para Ficción Regional figura “Soga”, del 
realizador local Joao Beldevere, que 
compite en la con “Estadía Desierta”, 
de Nicolás Tello y “Sobra de ojos”, de 
Manuel Morales, entre otros exponentes 
de la zona.

En Largometraje Documental Nacional 
destaca la exitosa “Lemebel”, de Joanna 
Reposi, que comparte categoría con la 
cinta “Las cruces” (Teresa Redondo y 
Carlos Vásquez), Historia de mi nom-
bre (Karin Cuyul) y  El viaje espacial 
(Carlos Araya).

Las otras categorías son Documental 
Regional, Largometraje Ficción Nacional 
y  Largometraje Ficción Internacional, 
enterando cinco apartados para este año.

FESTIVAL INTERNACIONAL DE CINE DE LA SERENA

Paly García llega con un Oso de Plata y un Altazor al Festival Internacional de Cine de La Serena.

Diego Guerrero  / La Serena

El festival prepara una nueva edición para el mes de  
octubre y busca consolidar su calidad de “internacional”,  
siendo uno de los eventos del cine con más proyección del  
país.

@eldia_cl

Paly García y Dan Mackler son los primeros 
invitados estelares para el Fecils 2019

descentralización de la cultura y de 
difusión del cine entre la comunidad.

Regularmente se realizaba en el mes 
de agosto, sin embargo este año se 
aplazó su ejecución, con el objetivo 
de ubicar el evento en una temporada 
con mejor clima, al tiempo que se 
aprovecha el término de otros festiva-
les más importantes, como el Sanfic 
y el FicValdivia, lo que permitió a la 
organización tener una programación 
“más holgada” y con una competencia 
de alta calidad.

“En esta versión nos encontramos 
con un festival mucho más madu-
ro y consolidado, que crece a nivel 
internacional, pero que mantiene 
su esencia principal regional (…) 
creemos que es la oportunidad pa-
ra acercar una oferta diferente a la 
existente en la región, para mostrar 

Por segunda vez Fecils convocó a proyectos de regiones que han termi-
nado syu etapa de rodaje y que están en montaje o producción, dentro 
de “Work in progress”, que busca impulsar y fortalecer el desarrollo au-
diovisual en las regiones del país.
La iniciativa permite prestar apoyo a los realizadores, para que reciban 
concejos y asesorías profesionales, para que puedan mejorar y terminar 
sus obras. En su primera versión tuvo como ganadora al film “pario y 
criao” del director Jorge Donoso.

Work in progress

CEDIDA
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Fono 532661400 - Ovalle

ALMUERZOS
EJECUTIVOS

De Lunes a Viernes disfrute 
nuestro menú ejecutivo que 
incluye: entrada, plato de 
fondo, postre, copa de 
vino o bebida.

Servicio de arriendo:
Salones 
Convenciones 
Seminarios y eventos.

MENÚ
$7.500

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Bafona trae a la región su 
nuevo espectáculo basado 
en obra de Margot Loyola

EVENTO GRATUITO

“Esta es una gran oportunidad 
para que la ciudadanía pueda 
presenciar la Zamacueca, obra  
que trabajó junto a BAFONA la 
gran folclorista y artista chilena 
Margot Loyola, y que este año 
se repone en el marco de la 

Entre el 10 y 12 de 
noviembre el elenco 
estable del Ministerio 
de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio 
se presentará en tres 
comunas de la Región 
de Coquimbo.

conmemoración del cente-
nario de su natalicio, por lo 
tanto hago una invitación a 
la comunidad a  asistir a  las 
presentaciones que se realiza-
rán de forma gratuita y abierta 
en La Higuera, Paihuano y La 
Serena”, señaló Francisco Varas, 
seremi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, quien además 

La Serena

Tres comunas recibirán la visita del maravilloso espectá-
culo que trae el Bafona a la Región.

CEDIDA

donde destaca la tonada, expre-
sión musical, típica del campo 
chileno; y Chiloé, con danzas 
como la seguidilla, nave, cielito 
y cueca, típicos de las faenas 
comunitarias, mezclados con 
los relatos de espíritus y seres 
sobrenaturales que inspiran 
este cuadro.

La gira por la región de 
Coquimbo inicia en La Higuera 
el sábado 10  a las 20:00 horas 
en el Gimnasio Techado, luego 
continua el domingo 11 a las 
19:00  en gimnasio techado de  
Paihuano  y finaliza el lunes 12 
de noviembre en el Coliseo 
Monumental de  La Serena  a 
las 20:00 horas.

La entradas a estos eventos 
son abiertas y gratuitas a toda  
la comunidad.

destacó que “ esto representa 
una clara señal del Gobierno del 
Presidente Sebastián Piñera y 
de la gestión de la intendenta 
regional Lucía Pinto, de des-
centralizar la cultura y las artes 
llevándolas a cada rincón de 
la región y el país”.

Por su parte,  Jaime 
Hernández, director artístico 
del Ballet Folclórico Nacional, 
BAFONA, declara que “quere-
mos que la mayor cantidad 

de personas puedan apreciar 
este maravilloso espectáculo 
que ofrece BAFONA, y es por 
eso que, en coordinación con 
los gobiernos regionales y los 
municipios, se han programa-
do estas presentaciones a las 
que ya han asistido más de 
100 mil personas en el país”.

Los cuadros artísticos son: 
Huasos, con música y bailes 
ligados a las diversas faenas 
de la vida agrícola y ganadera, 

3
presentaciones realizará 
en la región el Bafona, en 
las comunas de La Higuera, 
Paihuano y La Serena.
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tendrá el teatro.
La autoridad fijó una estrategia en tres 

etapas, que contempla la elaboración 
de un Plan de Gestión (para definir su 
administración pública o privada) y 
Programa Arquitectónico, seguido del 
diseño y la final construcción, mediante 
licitación pública, que se realizará a 
través de la municipalidad.

Según el diseño, aprobado en 2013, la 
obra tendría un costo de 15 mil millones 
de pesos. Sin embargo, este atravesará 
un proceso de actualización, de acuer-

do a las condiciones actuales, para lo 
cual el Ministerio comprometió un 
cofinanciamiento del 20% del costo 
total, y se definirá un nuevo modelo 
de gestión.

AVANCES Y PRÓXIMAS 
DEFINICIONES

Actualmente el espacio destinado 
para alzar el edificio que albergará el 
Teatro Regional, sirve como estacio-
namiento para quienes concurren al 

Para el segundo semestre de 2020 
se espera la instalación de la primera 
piedra para la construcción del Teatro 
Regional, con lo que se dará inicio a las 
obras del esperado proyecto que busca 
generar un espacio sólido de fomento, 
difusión y también de participación en 
las iniciativas culturales de la Región 
de Coquimbo

La seremi de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio puso fecha estimativa 
para el edificio que se proyecta en el 
sector Espejo de Agua de la comuna de 
La Serena y que no ha estado exento 
de polémicas, por la larga espera para 
la puesta en marcha de la iniciativa, 
junto con la poca claridad respecto 
de la administración y gestión que 

Construcción del Teatro Regional 
proyecta inicio de obras para 2020

Parque Pedro de Valdivia y alrededores, 
además de circos itinerantes que llegan 
con regularidad a la región.

Otra alternativa que surgió durante 
el debate sobre la construcción fue la 
explanta de Cervecerías Unidas (CCU), 
pero Espejo de Agua sigue como el sito 
donde se emplazaría la obra.

El teatro, compromiso del Presidente 
Sebastián Piñera y las autoridades de 
gobierno regionales, ha demorado en 
ver la luz, sin embargo desde la cartera 
de Culturas sostienen que “existe la 
voluntad y el compromiso” por parte 
del nivel central y de la Dirección de 
Arquitectura del MOP para implementar 
el proyecto.

Según  lo expuesto por el seremi de 
las Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
Francisco Varas,  se espera que durante 
las próximas semanas se entreguen 
nuevos detalles y mayores definiciones 
de avances del proyecto.

SEGÚN SEREMI DE CULTURAS

El Espejo de Agua actualmente es usado como estacionamiento para quienes llegan al Parque 
Pedro de Valdivia y alrededores.

CEDIDA

El proyecto busca definir 
su administración 
mediante un nuevo Plan 
de Gestión y pasará por 
una actualización de su 
etapa de Diseño, para los 
trabajos que empezarían 
en el segundo semestre del  
próximo año.

15
mil millones de pesos estaba 
fijado en el plan de diseño apro-
bado en 2013, pero tendrá un 
actualización cofinanciada por 
el Ministerio de las Culturas.

Diego Guerrero / LA SERENA

@eldia_cl
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

5-22 3-25 8-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

11-16 10-17 12-15
radiación 11+

HOY SABADO DOMINGO

6-20 5-22 8-19
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

8-25 11-27 7-24
Radiación 11+

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

6-31 6-24 4-27
Radiación 11+

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

4-21 4-24 8-20
Radiación 11+

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

2-27 3-32 3-25
Radiación 11+

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

9-17 8-17 12-16
Radiación 11+

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

9-17 8-17 12-16
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.
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Cine

*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 4. TE Horarios 10:40; 14:10; 17:35; 21:00 hrs.

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D SUBT
Sala 1 TE   Horarios 21:20 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D ESP
Sala 1. TE Horarios 18:30 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE 3D ESP
Sala 2 TE Horarios  11:45; 16:30 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 3 TE Horarios 10:30; 13:00; 15:30; 18:00; 20:30  hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA ESP
Sala 5. TE Horarios  15:00 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE 4DX-3D ESP
Sala 1 TE Horarios 11:15; 13:30; 16:00 hrs.

EMA ESP
Sala 2. 14   Horarios 14:00; 19:00; 21:30 hrs.

DORA Y LA CIUDAD PERDIDA ESP
Sala 5 14  Horarios 12:30; 17:15; 19:45 hrs

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 5 14  Horarios 22:00 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS ESP
Sala 6 TE Horarios  11:00; 13:45; 19:30 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS SUBT
Sala 6 TE Horarios  16:45; 22:15 hrs

RAMBO: LAST BLOOD ESP
Sala 7 18 Horarios   10:50; 13:15; 18:45 hrs

Mi amigo Abominable nos muestra un espectacular  
viaje de 4.800 kilómetros desde las calles de Shanghai  
hasta los impresionantes paisajes nevados del Himalaya. 
Cuando un travieso grupo de amigos se encuentr e con 
un joven Yeti, se embarcarán en una búsqueda épica 
para reunir a esta criatura mágica con su familia e n el 
punto más alto de la Tierra.

UN AMIGO ABOMINABLE 

EL REY LEON ESP
Sala 7  TE Horarios  15:45  hrs

RAMBO: LAST BLOOD SUBT
Sala 7 18  Horarios  21:10 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 8 TE  Horario 12:15; 14:30; 17:00; 19:15 hrs

INFIERNO EN LA TORMENTA ESP
Sala 8 14  Horario 21:45 hrs

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente 
 cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias Actualiza 15:20 
Verdades ocultas 16:30 El otro lado del 
paraíso 17:20 Stiletto Vendetta 18:15 ¿Y tú 
quién eres? 18:45 Las mil y una noches 
19:45 Avance de Meganoticias 19:50 Yo 
soy Lorenzo
21.00 Meganoticias Prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetto

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece tarde 
15:30 El tiempo 15:35 Juego contra fuego 16:30
Amor a la Catalán 17:10 Ezel 18:00 Fugitiva 19:00
Caso cerrado
21.00         Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
00.10 Fugitiva
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra 
querida madre, abuela y bisabuela, señora:

               LIDIA VICTORIA IBACACHE ZAVALA

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en Papudo 2813, Viña del Mar, Cía. Baja, donde hoy, 
a las 10:00 horas, en San Martín de Porres, se oficiara una misa por el des-
canso de su alma previo a sus funerales que se efectuarán en el Cementerio 
Parque La Foresta.

FAMILIAS SASSO BARRAZA, ARAYA BARRAZA,                                        
FERNÁNDEZ SASSO, VALDIVIA SASSO

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Lucía Pinto R amírez, intendenta de la R egión de 
Coquimbo; Adriana Peñafiel Villafañe, presidenta 
del Consejo Regional; Paola Cortés Vega, presidenta 
Comisión de Educación y Cultura del Consejo Re -
gional, en conjunto con Arturo Volantines Reinoso, 
representante legal Sociedad de Creación y Acciones 
Literarias de La Se rena, invitan al lanzamie nto del 
libro “Minas y Cate adores”, de Domingo Faustino  
Sarmiento, proyecto f inanciado por e l Fondo de 
Cultura 2019 del Gobierno R egional de Coq uimbo. 
Esta actividad se realizará hoy, a las 19:00 horas, en 
la Biblioteca Pública Municipal Alonso de Er cilla y 
Zúñiga, ubicada en Colón 465 de La Serena.

Se invita a la comunidad a participar de la Santa Mi-
sa Tradicional que será oficiada mañana, a las 19:00 
horas, Misa Rezada;  el domingo a las 11 :00 horas, 
Misa Cantada, y e l lunes a las 08:00 horas, Misa  
Rezada, en la Capilla de la Hacien da Santa Elena,  
sector Pan de Azúcar, Camino a Ovalle.

INVITACIÓN 

MISAS

Utilidad pública

Mareas

HOY
02.16 H 0.42 P
08.38 H 1.56 B
15.10 H 0.26 P
21.08 H 1.33 B

MAÑANA
03.05 H 0.33 B
09.23 H 1.61 P
15.48   H 0.21 B
21.50 H 1.42 P

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 671. Fono 
2210930
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Farmacia Punto Blanco. Vicuña 
mackenna 212. 

SANTORAL

Vicente de Paul

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: La primavera le traerá 
sorpresas a las personas que 
tengan su corazón abierto. 
Salud: No debe exagerar ya 
que eso no favorece mucho a 
su recuperación. Dinero: Sea 
más positivo/a al iniciar nuevos 
proyectos. No desaliente en su 
tarea. Color: Blanco. Número: 
23.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No solo se fije en la her-
mosura física de las personas, 
es más importante la hermosura 
interior. Salud: No se debe dejar 
vencer por el agotamiento. Dinero: 
Es usted quien debe atraer las 
cosas buenas para su vida, trabaje 
duro para conseguirlas. Color: Lila. 
Número: 6.

Amor: Es hora de mostrarse más 
abierto/a a las insinuaciones que 
le están haciendo. Salud: Debe 
cuidarse de las alergias ya que 
complica bastante en esta época 
del año. Dinero: No invierta todo 
en un solo lugar, debe distribuir 
mejor sus inversiones. Color: 
Violeta. Número: 25

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Puede que sin darse 
cuenta esté generando algo 
de distancia con su pareja, tal 
vez sea necesario hacer una 
introspección. Salud: Calme 
sus nervios. Dinero: Demuestre 
a sus colegas que trabajar en 
equipo es la mejor alternativa. 
Color: Negro. Número: 2.

Amor: Analice si las cosas que 
su corazón siente son reales o 
son producto de alguna confu-
sión que pudiera haber surgido. 
Salud: Es importante que tenga 
una actitud responsable. Di-
nero: Es muy importante que 
guarde algo de recursos. Color: 
Morado. Número: 1.  

Amor: Propóngase ser feliz a 
pesar de que haya momentos 
en que todo parezca estar en 
contra. Salud: Trate de tener 
cuidado con los estados nervio-
sos. Dinero: Tiene habilidades 
se sobra y si no las aprovecha 
serán desperdiciadas. Color: 
Celeste. Número: 8.

Libra Escorpión

Amor: Solo necesita dejarte 
llevar en lugar de poner tantas 
trabas. La vida desea sonreírle. 
Salud: No se deje llevar tanto 
por el enojo. Dinero: Fortalezca 
la red de contactos que tiene 
con el objetivo de hallar una 
oportunidad de trabajo. Color: 
Amarillo. Número: 5.  

Amor: Es su vida y nadie tiene 
el derecho de decirle que debe 
o no hacer. Salud: Una buena 
actitud y una mente positiva 
pueden ser un arma poderosa 
para combatir los problemas de 
salud. Dinero: Solo le hace falta 
más empeño y creerse el cuen-
to. Color: Crema. Número: 15.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Un detalle o una palabra 
puede llegar a hacer magia con 
una persona, siempre y cuando 
sea sincero/a. Salud: Es hora de 
que se plantee un cambio en la 
forma vivir. Dinero: Honradez 
y esfuerzo son el ingrediente 
principal para salir adelante. 
Color: Rojo. Número: 36.

Amor: Si tienes deseos de salir 
a conquistar este será el día, 
así como también a aquellos/
as que busquen acercarse más 
a su pareja. Salud: No le deben 
doblegar las tensiones. Dinero: 
No se desorganice durante es-
tos últimos días de septiembre. 
Color: Anaranjado. Número: 12.

Amor: Los conflictos con otras 
personas no deben alejarte del 
cariño de quienes le rodean. 
Salud: Dolores de cabeza como 
consecuencia de las tensiones 
de fin de mes. Dinero: Es 
importante que cuide más sus 
ingresos para evitar pérdida 
de solvencia. Color: Café. Nú-
mero: 10.

Amor: A veces es mejor dejar 
que la otra persona gane, más 
que nada para evitar un conflic-
to mayor. Salud: Cuidado con 
las lesiones al hacer deporte. 
Dinero: Poner en marcha esas 
ideas que ha tenido en su 
cabeza deberá ser su prioridad 
de ahora en adelante. Color: 
Fucsia. Número: 9.

Horóscopo
Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festi vos- Ci erre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refier e a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Roy McBride es un ingeniero que perdió a 
su padre en una misión sin retorno a Nep-
tuno para encontrar signos de inteligencia  
extraterrestre. 20 años después, empren-
derá su propio viaje a través del sistema  
solar para tratar de encontrarlo de nuevo y 
resolver los misterios del porqué esa prime-
ra misión fracasó

AD ASTRA: HACIA LAS 
ESTRELLAS

Mi Amigo Enzo (2D Dob)
Sala 1 TE Horarios 12.20 hrs 

Ad Astra: Hacia las Estrellas (2D Sub)
Sala 1. TE Horarios 13.40 - 19.10 - 22.10 hrs

RAMBO: Last Blood (2D Sub)
Sala 2 +18 Horarios  20.00-22.30 hrs

Ema (2D ES)
Sala 1. +14  Horarios 16.40 hrs

Dora y la Ciudad Perdida (2D Dob)
Sala 3 TEHorarios 11.20- 13.50-16.20-18.50rs

RAMBO: Last Blood (2D Dob)
Sala 2.  +18 Horarios 15.00- 17.30  hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Ema (2D ES)
Sala 3. +14 Horarios 21.30  hrs.

IT Capítulo 2 (2D Dob)
Sala 3  +14 Horarios  23.50  hrs (trasnoche viernes y sábado)

IT Capítulo 2 (2D Dob)
Sala 4. +14 Horarios 11.00- 14.40-18.20-22.00 hrs

Un Amigo Abominable (2D Dob)
Sala 4 TE Horarios 11.40-14.20-16.50-19.20-21.50 hrs

RAMBO: Last Blood (2D Sub)
Sala 4. +18 Horarios  00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

IT Capítulo 2 (2D XD Sub)
Sala 6 +14 Horarios 21.00 hrs

Ad Astra: Hacia las Estrellas (2D XD Sub)  
Sala 6. TE Horarios: 0030 hrs. (trasnoche viernes y sábado)

Un Amigo Abominable (2D XD Dob)
Sala 5 TE Horarios  1050-13.20-16.00-18.30 hrs 
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CUIDA TU PISO FLOTANTE

Y TU INVERSIÓN

MANTÉN CONSTANTE 
LA TEMPERATURA DE TU HOGAR

¿CÓMO ELEGIR

EL SECRETO

DE UNA BUENA INSTALACIÓN 
DE CERÁMICA

LA MEJOR OPCIÓN?

PISOS CALEFACCIONADOS

PISOS
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Debido a que los pisos flotantes son muy delicados, fáciles de rayar y 
absorben la humedad, necesitan limpieza y cuidados especiales.

CÓMO CUIDAR Y MANTENER 
EL PISO FLOTANTE EN PERFECTAS 
CONDICIONES

Si tienes la idea de instalar un piso flotante en 
tu hogar, te recomendamos tener en cuenta 
varios detalles:

Algunas recomendaciones generales para que 
un piso flotante dure mucho tiempo y en perfectas 
condiciones, son:

Algunas recomendaciones generales para 
que un piso flotante dure mucho tiempo y 
en perfectas condiciones, son:

EL MUNDO DE LOS PISOS

AL INSTALAR MANTENCIÓN ¿CÓMO LIMPIAR?

Asegúrate que tus muebles tengan 
topes para evitar rayar la superfi-
cie al moverlos.

Barrer constantemente.
1.Barrer el lugar.
2.Pasar una mopa seca.
3.Aplicar un limpiador específico  para pisos 
de madera.
4.Finalizar la limpieza con abrillantador.

Evita la humedad, por lo que los 
maceteros no debiesen tener 
contacto con el suelo.

Limpiar inmediatamente los 
líquidos que se derramen para 
evitar daños irreversibles para la 
madera.

Evita el roce de puertas y muebles.
Utilizar alfombras y tapetes en las 
entradas de la casa para absorber 
polvo, tierra y humedad.

Debes aplicar el abrillantador una vez que el 
piso esté limpio y seco, esparciendo el pro-
ducto con una mopa húmeda en el sentido de 
las tablas. Luego, déjalo secar por unos dos 
minutos.

Puede durar un piso flotante en perfectas 
condiciones si se cuida apropiadamente.

10 A 15 AÑOS
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PISOS 
CALEFACCIONADOS 

La temperatura de tu hogar, siempre constante

Los pisos radiantes son una tecnología que de a 
poco ha aumentado su popularidad y prestigio den-
tro de las alternativas en calefacción. Hace unos 
siete años, en nuestro país se comenzó a hablar de 
esta tendencia, la más utilizada en las viviendas de 
países como Alemania y Estados Unidos.

Este sistema de calefacción emplea alguno de los 
paramentos de un inmueble –caras de los elemen-
tos constructivos, suelo, paredes o techo- como 
emisor de calor y el suelo es el más común de ellos.

¿EN QUÉ CONSISTE?

Existen sistemas de pisos radiantes hidráuli-
cos y eléctricos.

En el primero de los casos, se trata de circuitos de 
tuberías que se instalan bajo el piso de la vivienda y 
llegan a unos colectores que distribuyen el agua ca-
liente de la bomba de calor.

HIDRÁULICOS

ELÉCTRICOS

Pueden ser aplicados directamente en contacto con el 
pavimento final, lo que permite alcanzar la temperatura 
deseada en menos tiempo que los sistemas por agua.

Se instalan separadamente en cada habitación y contro-
lados individualmente con termostatos programables.

Una vez el suelo ha alcanzado la temperatura desea-
da, el termostato se desconecta y tan sólo consume 
energía el 50% del tiempo restante.

Tantos los sistemas eléctricos como hidráulicos per-
miten la regulación automática de la temperatura en 
varias zonas de la casa.

Para su control, estos sistemas tienen termostatos 
que ayudan a mediar los requerimientos caloríficos 
según la temperatura ambiente. Por lo general, el 
suelo tiene una temperatura inferior a 30ºC.

CONSUMO ENERGÉTICO

Los pisos radiantes gastan alrededor de 30% menos 
que la calefacción tradicional y pueden ser instala-
dos en gran variedad de espacios, desde departa-
mentos pequeños hasta viviendas de 1000 m2.

Por ejemplo en un departamento de 40 M2, su gasto 
diario con calefacción de piso suelo radiante sería 
$1000 diarios, es decir, $30.000 mensual.

Esta es una solución sustentable, económica y que 
no invade ni afecta al ambiente a calefaccionar.

Entre sus múltiples ventajas, encontramos:

•Ausencia de ruidos.

•Se ajusta perfectamente a la temperatura óp-
tima para el cuerpo humano.
 
•La temperatura del aire a la altura de la ca-
beza es ligeramente inferior a la del aire a la 
altura de los pies, lo que produce una mayor 
sensación de confort.
 
•Los circuitos van enterrados, por lo que no 
afectan la estética ni el diseño de los espacios.
 
•Evitan la condensación de agua en las paredes.

MAYOR CONFORT Y 
COMODIDAD

Utiliza calderas para calentar agua, líquido que pasa 
por conductos y tuberías que irradian así la tempera-
tura dentro de las habitaciones.
 
El agua llega hasta el soporte del piso a través de 
una tubería de polietileno reticulado (PEX) en forma 
de zigzag a través de toda la habitación.
 
Esta tubería se acompaña por un aislante térmico 
(poliestireno de alta densidad) que evita la pérdida 
de calor hacia abajo.
 
Pueden transmitir el calor por medio de dos tecnologías:
 
•Un cable térmico (conductor eléctrico), apto para 
cerámicas o porcelanatos.
 
•Una lámina térmica, apto para piso flotante y de 
madera o vinílico.  
 
Finalmente el sistema se cubre con el acabado final 
(porcelanato, cerámico o alfombra).

REGULACIÓN TÉRMICA
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Al momento de buscar el revestimiento para los suelos de nues-
tro hogar, debemos hacernos dos preguntas fundamentales:

MATERIALES

MADERA CERÁMICA

DEBES TENER EN CUENTA VARIOS 
ASPECTOS, ENTRE ELLOS:

MADERA, PORCELANATO Y HORMIGÓN 
COMO ELEGIR LA MEJOR OPCIÓN

¿Qué material queremos?

¿En qué tipo de ambiente 
lo instalaremos?

Qué tan transitado será

Cuál es la duración esperada 

Con cuánta frecuencia se limpiará

Qué nivel de exposición tendrá al 
agua, humedad o el sol

Cuentas con varias opciones para elegir qué material es el más adecuado para los pisos 
de tu hogar, determinados entre otros factores, por la temperatura requerida y el espa-
cio en que los instalarás.

Una de las elecciones más frecuen-
tes, debido a su durabilidad y funcio-
nalidad. Ofrecen varias ventajas:

Se caracterizan por su durabilidad y versa-
tilidad para varios espacios en la casa. Pre-
sentan varias características de interés:

Brindan calidez a los ambientes fríos 
e impersonales.

Combinan fácilmente con los mue-
bles y colores de las paredes.

Son fáciles de limpiar y mantener.

Ofrecen alta resistencia al paso 
del tiempo.

Son impermeables, lo que hace que se 
puedan utilizar en ambientes exteriores.

Son fáciles de instalar, pues vienen en 
tamaños estandarizados.

Cuentan con una capa no esmaltada y 
son resistentes.

Quedan muy bien en la cocina, en el 
baño y también en patios y quinchos.

foto

1

2
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PORCELANATOS CEMENTO Y HORMIGÓN

Los porcelanatos son una evolución de los tradicionales ce-
rámicos esmaltados y tienen la ventaja de ser inalterables y 
de mayor duración. Presentan varios atributos interesantes:

Ha sido uno de los más solicitados a la hora de remodelar 
o construir una casa, gracias a su impermeabilidad y reno-
vadas terminaciones, que logran aspectos muy modernos. 
Entre sus características están:

Altamente impermeables, ya que generalmente están 
esmaltados.

Rechazan la humedad y la grasa.

Es un material más duro y resistente que la cerámica.

Ofrece opciones de terminaciones con texturas, lisas o 
rugosas.

Modernos, duraderos y resistentes. Baratos y fáciles de mantener.

Se pueden pintar de muchos colores e incluso pueden ser 
plastificados.

Pueden ser instalados en cualquier lugar de la casa.

Tienden a quebrarse o perder resistencia, por lo que requieren 
cuidados especiales.

foto
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HERRAMIENTAS A UTILIZARMATERIALES A UTILIZAR

Guardapolvo
 Adhesivo (solo paneles con adhesivo)
Cubrejuntas

Polietileno
Distanciadores, cuñas o tacos 1cm

Bloque de impacto

Espuma autonivelante

01

02

03

Guardapolvo existente
El guardapolvo antiguo puede ser removido para instalar uno nuevo. 
También puede dejar el guardapolvo original si está en buen estado.
 

Si decide dejarlo, debe colocar un cuarto rodón en el 
guardapolvo para cubrir el margen de 1 cm.
     
Pegarlo en la posición adecuada con un pegamento
 especial llamado “clavo líquido”.
Aprovechar esta oportunidad para cambiar o 
reparar los guardapolvos antes de instalar el piso.

Aclimatación

1 cm de dilatación

Espuma

Cuarto rodón

SISTEMA UNICLICK:

Es un tipo de anclaje muy fácil de usar, 
rápido y  sólido. Hace que la instalación de 
tu parquet o suelo laminado sea más 
sencilla incluso en los rincones más 
pequeños de la habitación.
El panel con la lengüeta debe ser 
martillado suavemente en la ranura con 
un bloque de impacto especialmente 
diseñado para no dañar la ranura. 
Este sistema no utiliza pegamento.

¿Cómo instalar un 
  PISO DE MADERA LAMINADA?

1 cm de dilatación

Espuma

Cuarto rodón
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04

05

06

07

08 09

Encuentro de piso y marco de puertas
 La forma más común de trabajar los marcos 
 de las puertas es hacerles un corte abajo para
 dejar un bajorrelieve que permita que el piso

 De esta manera la junta de dilatación 
 no se verá.
 Para hacer ello, poner un pedazo 

 y usar esto como guía para medir 
 el corte del marco.

Barrera contra la humedad
 Lo primero que debe ser colocado sobre
 el subsuelo limpio y nivelado es una barrera 
antihumedad. Por lo general se usa un pliego 
de polietileno de 2 mm.

 Los bordes deben doblarse levemente hacia 
  la pared.
    
 Poner el polietileno de muro a muro. 
 Los pliegos deben traslaparse unos 20 cm. y sellarse con cinta de embalaje.

Traslape 20 cms.
Huincha

Polietileno 2mm.
de espesor

Doblado

 Es absolutamente indispensable utilizar espuma de 
 nivelación para eliminar las pequeñas irregularidades del piso base.
    

 Poner la espuma en bandas paralelas sobre el polietileno. 
 La espuma va de tope, nunca traslapada. 
 Sellar con cinta de embalaje.

Huincha

Espuma de nivelación

Polietileno
Sin traslape

Instalacion piso “Uniclick”
Presentar los paneles y chequear el tamaño del 
corte en el extremo opuesto, Si el último panel de
la corrida mide menos de 30 cm. de largo, cortar 
un poco el primer panel.

Colocar los paneles con el lado de la lengüeta hacia 

de “lengüeta en ranura”.

Los primeros paneles: La lengüeta del primer panel debe 
ser cortada en su lado largo y corto para permitir una dilatación 
adecuada contra la pared.

1

4B
4A

2 3

 Dejar un espacio de algunos centímetros 
 entre la pared  y el primer panel.
  
 Colocar una cuña o un taco de 8 a 10 mm. 
  de espesor contra el lado corto de este panel, 
aunque no lo haga todavía contra el lado largo.

 Seguir ahora la secuencia tal como se indica en 
el dibujo superior.

contra la pared larga y colocar los tacos.

  

Comenzar a instalar el piso
 El bloque de impacto especial 
está diseñado para que el impacto 
del golpe no dañe la ranura ni la 
madera.

 Hacer varios golpes ligeros en vez 
de un gran golpe.

Martillar

Paso 1Lengüeta cortada

Espacio provisorio

Taco

Paso 2

Paso 3

1
2

1

1

2

2

3

4
3

Hoja de la Puerta
Corte 

Marco

Espuma de nivelación




	con 01
	con 06
	con 07
	con 08

